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联合国大会通过决议

要求在加沙地带立即实现 
人道主义停火

荷兰新闻 

荷兰如何评价中国经济增
长引擎放缓？ P3

荷兰新闻

联 合国大会12月12日召开紧急特别会
议，以153个国家支持、10个国家反
对和23个国家弃权的投票结果通过

一项决议，要求在加沙地带立即实现人道主义
停火。

决议对加沙地带灾难性的人道主义局势和
巴勒斯坦平民的苦难表示严重关切，强调必须依
照国际人道主义法保护巴勒斯坦和以色列平民。
决议要求在加沙地带立即实现人道主义停火，立

即无条件释放所有被扣押人员，并确保人道主义
救援通道畅通。此外，决议还决定关于巴以冲突
的第十次紧急特别会议暂时休会，并授权联大主
席可根据会员国的要求复会。

此次会议是联大10月26日恢复召开关于巴
以冲突的第十次紧急特别会议的延续。联大紧急
特别会议于10月27日通过决议，呼吁以色列和
巴勒斯坦冲突方立即实行持久和持续的人道主
义休战，从而促成停止敌对行动。
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荷兰男女薪酬差距扩大
与两年前相比，荷兰男女工资差

距有所扩大。此前，荷兰男女薪资差距
实际上已经变小了。Intermediair 和
Nyenrode 商业大学每两年发起一次
的全国薪资调查证明了这一点。荷兰
男性的平均收入比女性的平均收入高
7.4%，两 年 前，这 一 差 异 为 5%。自
2021 年以来，男性的平均工资增长幅
度 高 于 女 性。男 性 的 平 均 收 入 提 高
16.4%，女性提高 9.1%。

教育程度
在各级教育背景中，男性的工资

增长均高于女性。平均而言，受教育程
度较低的男性甚至比受过高等教育的
女性获得更高的加薪百分比。

在媒体领域，女性薪资增幅高于
男性，但差距较小，仅为 50 欧元。在所
有其他领域，荷兰男性的薪资增幅均
高于女性。

媒体也是唯一一个女性平均收入
高于男性的行业：两者相差 2.5%。在
所有其他部门，男性获得的收入多于
女性。

市场研究差异 27%
在许多领域，差异甚至非常显著。

例如，信息通信技术和司法部门的男
性获得的收入比女性多 22%，市场研
究 领 域 的 男 性 收 入 甚 至 比 女 性 多
27%。 以欧元计算，每年的差异有时会
超过 10,000 欧元。研究还表明，受教
育程度越高，男女工资差异越大。男性
平均工资增幅高于女性的原因尚未得
到调查。“我在指导员工以及讲座中注
意到，如果女性发现工作非常有趣，她
们就愿意降低工资要求。”Nyenrode
心理学教授、研究人员之一 Jaap van 
Muijen 说。Van Muijen 认 为，解 决 薪
酬差异的一个办法是让雇主公开显示
男性和女性的收入。

“少了 1000 欧元”
“我们的劳动力市场曾经是由全

职在家的妻子塑造的，但现实已经改变。”
女性组织所有者朱 Julia Wouters 说，
她指导和培训女性，使她们在组织中
发挥最佳作用。

她经常与担任领导职务的女性一

起工作，“她们经常讲到让人不开心的
故事。”Wouters 说。比如一个女人在
某个地方工作了五年，接替了她上一
任男性经理成为新的经理，然后发现
她 的 收 入 比 上 一 任 男 性 经 理 少 了
1,000 欧元。

新闻来源: RTLNieuws
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据 荷兰媒体称，经过多年的惊
人增长，中国经济似乎“陷
入困境”。尽管中国仍是全

球最大出口国，但这个“世界工厂”却
变得更加安静。这也对荷兰这样的贸
易国产生了影响。

当中国政府去年底结束防疫政策
时，人们松了一口气。由于封锁和旅行
禁令而部分陷入停滞的中国经济，得
以再次开始快速增长。这也将推动全
球经济增长。

但现在，中国的复苏似乎令人失望。
一段时间以来，中国房地产行业的问
题一直存在。恒大、碧桂园等大型开发
商正面临巨额债务困境。此外，与其他
国家一样，中国也受到金融市场利率
上升的影响。

“很明显，中国消费者信心受到损
害，私人投资也有所减弱。”荷兰银行
跟 踪 中 国 经 济 的 Arjen van Dijkhui-
zen 表示。“这既是之前严格的政策的
影响，也是由于中国互联网公司和房
地产市场的限制。”

“中国家庭不愿购买新房，房屋销
售再次暴跌，而该行业对中国经济相
当重要。这些销售本来可以给房地产
开发商一些喘息空间，所以经济复苏
力道已被抑制。不过我们最近看到了
好转迹象，因为政府正在大幅放宽抵
押贷款规则。”他说。

世界工厂
近年来，中国一直是世界经济的

主要动力，年复一年呈现出惊人的增长。
同时受益于大量政府投资和强劲的国
内繁荣增长，中国在相对较短的时间
内成为出口超级大国。大量外国投资
和廉价劳动力的结合为中国赢得了“世

界工厂”的称号。

如今中国仍然是世界上最大的出
口国，但经济增长已经放缓。荷兰养老
金 提 供 商 APG 首 席 经 济 学 家 Thijs 
Knaap 表示：“中国经济面临诸多挑战
和堵点。”

“2020 年，以来受到疫情和全球
不景气的影响，这导致中国的出口下降。
从 2021 年到 2022 年中期，出口实际
上是繁荣的，因为西方国家的消费者
因为封锁而几乎购买不到任何服务，
转而购买了很多商品，出口实际上是
繁荣的。2022 年到现在，出口在下降。
这不是因为中国不能供应商品，而是
因为我们这边的需求在下降，或者也
可以说是正常化。”

此外，美国不断加大对华贸易限制。
Knaap 解释说，尽管自今年年初以来，
人民币对美元汇率下降了约 5%，这使

得中国产品对其他国家来说更便宜，
但同时国外的需求却在下降。

这会在全世界范围内产生影响。
国际货币基金组织（IMF）估计 ，如果
中国经济增长下降 1 个百分点，世界
其他地区的经济增长将减少 0.3 个百
分点。

例如，作为欧盟国家，荷兰自 20
世纪 90 年代进口关税降低以来，与中

国的贸易开始大幅增加。去年荷兰进
口的所有商品中，约 10% 来自中国。
这使中国成为荷兰继德国之后的第二
大贸易伙伴。

与中国的贸易正在下降	
这种下降也清楚地反映在与荷兰

的贸易中。根据 CBS 的数据，今年上
半年，来自中国的进口总额（不包括从
中国过境的货物）为 272 亿美元，比去
年同期（300 亿美元）减少了 9% 以上。
这种收缩主要发生在半制成品（例如
钢铁、其他金属、工具制成的产品）和
制成品，例如服装、家具和玩具。

CBS 研 究 员 Marjolijn Jaarsma
表示：“我们尚不清楚这是否纯粹是由
于中国经济降温和中国供应减少所致。” 
荷兰从中国进口的很大一部分（大约
三分之二）涉及再出口。Jaarsma：“例
如，德国对经由荷兰进口的中国商品
的需求也可能减少。”

而且显然，西方国家对进出口中
国的某些产品施加了限制。例如 5G 网
络、先进芯片，也许很还会出现电动汽
车 方面的某些限制。

但中国与西方之间并没有真正的
“脱钩”。只要中国的工资仍然低，中国

生产的商品就会便宜，这最终对于购
买中国商品的公司和消费者仍然具有
决定性作用。 

荷兰银行经济学家 Van Dijkhui-
zen 表示，中国经济增长复苏有所放
缓的事实并不那么糟糕。“目前中国的
需求增长速度还不算太快，这可能是
件好事，因为这有助于遏制全球通胀。
否则，各国央行在应对通胀方面就会
更加困难。”

新闻来源: RTLNieuws

中国家庭不愿购买	
新房，房屋销售再次
暴跌，而该行业对中
国经济相当重要
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▲ 照片来源: SCMP

▲ 照片来源: Vantage
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荷兰贫困政策大臣：大多数低收入者将
在年底前获得能源补贴

“绝大多数”低收入人群将在年
底前获得高达1300欧元的高额能源费
用补贴。这是即将卸任的贫困政策大
臣Carol Schouten在众议院做出的
承诺。正如预期的那样，低收入者获得
补偿，就像去年一样。

众议院希望尽快完成，以便市政
当局能够迅速开始付款。由于尚未获
得明确的批准，接近社会最低生活标
准的人尚无法申请该津贴。

由 于 俄 乌 战 争 导 致 能 源 价 格 飙
升，人们面临陷入贫困的危险。现在
尽管能源价格降低了一些， 荷兰市政
当局仍然看到许多人迫切需要能源
费用补贴。

订金
市政府通常知道谁有资格。Schou

ten说，这些人将自动获得补贴。“各市
政府已经准备好了。” 相当多的城市已
经支付了500欧元的预付款，收到此款

项的人现在最多还可获得800欧元。

能源附加费适用于收入不超过社
会最低收入120%的人，但市政当局可
以自行确定具体条件。一些城市使用
更广泛的目标群体，因为他们注意到
刚刚超出120%限制的人也遇到了由
于高额能源费用带来的问题，但并不
是所有的城市都能做到这一点。

几位议员指出，这造成了法律上
的不平等。SP议员Sandra Becker
man表示：“能源账单的金额并不由
邮政编码决定。”Schouten承认这一
点，但她不想干涉当地地方政府的扶
贫政策。

SP、BBB和PVV等政党主张增加
预算，以便将限额提高到例如社会最
低工资的140%或150%。他们推断，那
些刚刚超出限制的人经常会遇到同样
的问题，但却补贴被排除在外。但据大
臣称，政府还针对该群体采取了“一整
套”购买力措施，能源附加费大约有9
亿欧元预算。

有权获得补助金的离家学生也可
以申请400欧元的补助。这笔费用只
能从明年开始支付，因为教育执行机
构（DUO）无法提前支付。学生必须年
满21岁，因为政府认为，在这个年龄之
前，如果孩子遇到经济问题，家长必须
提供帮助。

新闻来源: NOS▲ 照片来源: Woonbond

荷 兰统计局(CBS)公布的新数
据 显 示，2022年 荷 兰 购 买
力 出 现40年 来 最 大 跌 幅。

该组织称，荷兰人口购买力平均下降
1.2%。只有严重危机才会导致购买力
下降超过1%

荷兰的购买力跌破 1% 的情况很
少，最近两次是在 2009 年至 2013 年
欧元区危机期间以及荷兰在 20 世纪
80 年代的严重衰退期间。近年来，即
使在 2020 年至 2021 年的新冠疫情
最严重的时期，荷兰的购买力也有所
增加。

荷兰政府已经在 9 月 19 日预算日
（Prinsjesdag）之前采取旨在提高国

家购买力的措施。由于通货膨胀在过去

一年一直是关键问题，荷兰政府很可能
会推出旨在解决该问题的经济政策。 

乌克兰战争导致荷兰购买力下降
2022年全年购买力大幅下降的

关键因素是俄乌战争以及冲突带来的
经济动荡。石油和天然气等主要大宗
商品的价格导致荷兰公用事业费用上
涨，从而导致通胀攀升。 

根据荷兰统计局的数据，荷兰一
些低收入家庭的购买力因多项可用
补贴而增加，即1,300欧元的能源补贴 
(energietoeslag)。CBS还表示，荷兰
几乎所有家庭在2022年11月和12月
获得的190欧元能源账单折扣阻止了
购买力进一步下滑。

新闻来源: IamExpat

2022年荷兰购买力出现40年来最大跌幅

文 森特·梵高的一幅杰作从
Singer in Laren博物馆被
盗走三年多后又重新回来

了。艺术侦探Arthur Brand与警方合
作处理了此事。

Brand在接受《电讯报》采访后
证实了这一点。抢劫发生时，Singer 
in Laren博物馆从格罗宁根博物馆
借了梵高的画作展览。

案发当晚，一名男子闯入博物
馆，用大锤砸碎玻璃门，并将画作夹
在腋下带出。Brand花了三年时间调
查这起2020年3月30日的抢劫案。 

事实证明，这幅作品最终落入了
一个犯罪组织的手中。Brand不愿透
露他从谁那里收到了这幅画。“我必
须保护他的身份，这是在与警方充分
协商后完成的。”

格罗宁根博物馆称这件作品的
归还是“令人难以置信的好消息”。格
罗宁根博物馆馆长Andreas Blühm
表 示 ：“ 格 罗 宁 根 博 物 馆 非 常 高
兴，Arthur Brand在本案中发挥了关
键作用，博物馆对此深表感谢。”

2021年，一名嫌疑人已被警方

逮捕并定罪。“失窃三年半后，被盗作
品终于物归原主。警方在各个阶段都
密切参与，博物馆无法对正在进行的
调查发表任何声明。”

状况良好
这幅作品会在不久的将来接受

评估。“这幅画已经受损，但乍一看仍
然状况良好。”

文 森 特 · 梵 高 的 这 幅 画 作 于
1884年，以油彩、纸本、面板绘制，是
格罗宁根博物馆收藏的唯一一幅梵
高的画作。自20世纪初以来，它一直
属于格罗宁根的私人收藏家，并于
1962年被捐赠给格罗宁根市。

新闻来源: RTLNieuws

文森特·梵高的画作被盗三年后归还：	
“状态仍然良好”

▲ 照片来源:	Trouw

A N D  H A P P Y  N E W  Y E A R

▲ 照片来源: RTLNieuws
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▲ 照片来源:	BNNVara
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即将在荷兰上市销售！

悠
露

Fruit & Mixed Wines
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黄 瓜应该放在冰箱里吗？许
多荷兰人不知道如何更好
地储存食物，这会导致不

必要的食物浪费。荷兰营养中心发起
了一项运动来解决这个问题，减少食
物浪费对气候和钱包都有好处。 

荷兰人平均每年扔掉 33.4 公斤
食物，所有这些食物的生产都会给气
候带来压力。此外，这也是一种金钱
上的浪费：每年平均约 400 欧元。 

消除浪费是为建设更美好世界
做 出 贡 献 的 简 单 方 法。Samen Te-
gen Voedings 废弃物基金会的 Toine 
Timmermans 表示：“全球排放的温
室气体中有 8% 到 10% 与我们浪费
的食物有关。”

他说，30% 到 35% 的食物浪费
是由家庭造成的。“这可以显著减少 
浪费，我们已经比几年前少浪费了
50 公斤，但还可以更少。”

Timmermans 表 示，许 多 人 都
知道不应该浪费食物。“面包被浪费

得最多，92% 的荷兰人希望减少面
包的浪费，我们也知道该怎么做：吃
三明治，用旧面包做三明治。” 

冰箱
营养中心发起的一个行动是将

食物储存在冰箱和冰柜中。“人们不
知道在哪里储存新鲜农产品，例如，
黄瓜不要放在冰箱里，但苹果最好
冷藏。” 

营养中心有所谓的“是 / 否贴纸”，
人们可以将其贴在冰箱上，以帮助记
住哪些东西属于冰箱，哪些不属于冰
箱。例如，与鸡蛋不同，西红柿最好存
放在冰箱外。

Timmermans 认 为，从 小 就 开
始培养习惯是有帮助的。“如果孩子
们在学校学会了应该如何储存食物，
他们也会在家里这样做，我们已经实

现了到 2030 年将垃圾减半的目标，
荷兰发挥着先锋作用，更要将良好的
意愿付诸实践。” 

防止浪费的小贴士
为了防止浪费，营养中心给出了

一些小建议： 
• 将冰箱温度调至 4 度。4 度时，

细菌生长速度减慢，食物保鲜时
间更长。 

• 尽快将需要冷藏的产品放入冰 
箱中。

• 如果食物有最佳食用日期，可以
通过观察和闻气味等方式来判
断是否还能在该日期之后食用
某些食物，这也适用于没有日期
的水果和蔬菜。 

• 丢弃过期的产品。如果产品上有
使用期限，并且该日期已过，请
扔掉。 
新闻来源: RTLNieuws

“如果孩子们在学
校学会了应该如何
储存食物，他们也	
会在家里这样做，”

荷兰人浪费大量食物，购买过多且没有
妥善储存

▲ 照片来源: De Standaard

从 VanMoof到Score、Scotch 
and Soda，最近几个月几家公
司连续破产。据荷兰统计局CBS

计算，破产公司数量连续数月高于去年同
期。CBS首 席 经 济 学 家Peter Hein van 
Mulligen表示：“许多公司的能源成本很
高，新冠疫情债务也必须偿还，税务机关
正在允许延期付款。”8月份， 荷兰有308
家公司破产。在所有行业中，贸易行业破
产数量最多，为86家，比7月份增加了52
家。“几个月来，破产的公司增多，但数量
仍低于新冠危机之前。”Van Mulligen表
示。贸易情况最糟糕，但“这也是大多数公
司所在的领域”。

能源成本高
“企业面临着全面的高成本，比如高

能源成本，必须在某个时间偿还的新冠债
务。如果企业没有足够的财务储备，很可
能会以破产告终。”这位经济学家解释道。
对于破产的个体企业家来说，这种情况令
人担忧。对于失业的工人来说，还有一线
希望。他们不需要在家里呆太久。“劳动力
市场仍然非常紧张，因此一家公司的破产
对另一家公司来说是一份礼物。失业的工
人可以再次填补空缺。一个公司的破产就
是另一个公司的生计。”

新闻来源 : RTLNieuws

高能源成本和	
新冠债务：	
更多荷兰企业破产

2023年12月14日
chinatimesnl 5



经 合组织（OECD）发布了最新
的全球经济展望。该组织预
计伴随着金融环境持续收

紧，全球大多数经济体的GDP增速将
在2024年处于“寻底回升”的阶段，并
有望在2025年出现反弹。

整体来看，经合组织预期2023年
的全球GDP增速能够达到超出预期的
2.9%，但明年会稍稍下滑到2.7%，并
在2025年随着主要央行降息等因素回
升至3%。与2023年一样，未来两年全
球经济增长的大头依然来自于亚洲新
兴市场国家。

当然，国与国之间、地区与地区之
间也存在着巨大的差异。

以 发 达 国 家 较 为 集 中 的 欧 美 为
例，经合组织预测美国今年的GDP增
速约为2.4%，并将在明年明显下滑至
1.5%，到2025年随着美联储降息再稍
稍回升至1.7%。而今年经济增速预计
只有0.6%的欧元区，明后两年则将陆
续回升至0.9%和1.5%。

经合组织也强调，由于地缘政治
紧张局势加剧、贸易前景不确定性，以
及紧缩的货币政策可能对企业、消费

支出和就业造成的伤害超出预期，经
济增速存在超预期下行的风险。

与此同时，由于发达国家大都处
于抗击通胀的“下半场”，多数国家仍
需要继续维持压制经济活动的限制性
货币政策。

经合组织预期，最受关注的美国
名义通胀率将在2024年下降至2.8%。
话虽如此，即便整体的通胀数据持续
下降，但从美国、英国、欧元区的分类
通胀来看，仍有不少品类的价格处在
相对较高的位置。

经合组织首席经济学家Clare Lom
bardelli也表示，通胀和经济增速正在
一同放缓，现在预期的是发达经济体
能够实现软着陆，但这份预期远远没
有到可以打包票的程度。总的来说，全

球经济正面临通货膨胀、增长放缓和
不断增加的财政压力。

降息预期较为保守
与 目 前 全 球 主 流 投 行 的 观 点 不

同，经合组织认为欧美央行会等到确
信通胀压力永久下降后才会松口降
息——该组织的预测是美联储将在明
年下半年降息，而欧洲央行则要等到
2025年。

而华尔街目前较为主流的猜测是

欧、美央行最快明年上半年就会启动
降息，有一些激进的分析师更是大胆
预测美联储可能要降息上百个基点。

降 息 与 否 还 牵 扯 到 另 一 件 大
事 —— 许 多 国 家 的 政 府 债 务 压 力。
OECD直白地表示，叠加高利率、老龄
化等因素，G7国家的债务压力大都
处在一条“令人忧虑的道路上”。研究
显示，到2025年之后，大多数国家的公
共债务隐含利率将超过名义GDP增长
率，将对债务/GDP比率造成上行压力。

世界经济

经合组织预期2024年全球经济增速还要“探底” 

广告 Advertentie
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荷兰国籍持有者必读指南
又是一年圣诞，首先预祝华人同

胞圣诞快乐、万事如意。

荷兰国籍法的现代化进展
《荷兰国籍法》（RWN）修订倡议

法案于2023年10月24日发布。该法案
于2016年首次提出，在2017年获得国
务委员会咨询处的建议后，于2023年
10月被提交。

该倡议法案主要内容如下：
•	 获得荷兰国籍后，无义务放弃
原国籍；

•	 在自愿取得另一国籍时，不丧
失荷兰公民身份；

•	 如果长期居住在欧盟境外，不
会丧失荷兰公民身份。

此外，还该法案引入了一项新的
选择权。这项新的选择权允许在2003

年4月1日或之后丧失荷兰公民身份的
前荷兰公民重新获得荷兰公民身份。
该公民可向合法居住国的荷兰代表处
提交选择权申请。

这项新的选择权不适用于2003年
4月1日之前失去荷兰国籍的人。对于
这部分人，现有的选择权继续适用，仍
然保留了在荷兰合法及主要居住至少
一年的要求。

如果该倡议法案获得通过，将意
味着荷兰国籍法的重大现代化。届时，
海外荷兰国民获得和保留双重国籍，
以及新荷兰国民保留原国籍并获得双
重国籍将变得更加容易。目前尚不清
楚何时对该法案进行辩论。

但需要注意的是，由于中国不承

认中国公民具有双重国籍，即使依据
《荷兰国籍法》的倡议法案内容加入
荷兰国籍的中国公民无义务放弃原国
籍，其中国国籍仍然会自动丧失。

荷兰籍华人需关注的利好消息
近期中国外交部发布通知，决定

试行扩大单方面免签国家的范围，对
法国、德国、意大利、荷兰、西班牙、马
来西亚6个国家持普通护照人员试行
单方面免签政策。对于已经更换荷兰
护照的华人来说，回国探亲、旅游将更
加便利。相信也有更多的人在不远的
将来申请荷兰国籍。

	
如果您对获得、维持或丧失荷兰

国籍以及任何形式的荷兰居留有疑
问，欢迎致电移福嘉律师事务所。

▲ 照片来源: Bloomberg

经合组织预期，最受
关注的美国名义通胀
率将在2024年下降
至2.8%。

chinatimesnl
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气候变化带来地球最热年

非 营利组织“气候中心”最新发
布的一份报告显示，过去12
个 月 是1850年 有 气 候 记 录

以来最热的一年。全球约有73亿人暴
露在受全球变暖严重影响的温度下至
少10天，其中四分之一的人在过去12
个月里遭遇危险的极端高温。英国《自
然》杂志网站在近日的报道中指出：气
候变化是造成上述情况的罪魁祸首。

科学家表示，这种升温大部分是
由人类活动引起的气候变化造成的。
此外，最新报告凸显了各国采取行动
的迫切需要。

今年成12.5万年来最热年
研究人员此前估计了全球气候变

化对特定极端天气事件的影响，这一
过程被称之为气候归因。现在，科学家
计算了2022年11月至2023年10月初，
人类活动引发的气候变化对175个国
家和920个城市每日气温的影响。

他们发现，过去12个月的全球平
均气温比1850年至1900年工业化前
的基准期高1.32℃，超过了2015年10
月至2016年9月创下的比工业化前基
准高1.29℃的纪录。

而且，该报告发布之际，欧盟哥白
尼气候变化服务中心预测，2023年将

是有记录以来最热的一年，截至10月
的平均气温比工业化前的平均水平高
1.43℃。

“ 气 候 中 心 ”科 学 副 总 裁 安 德
鲁·珀欣强调称，2023年是12.5万年
来地球上最热的一年。

分析数据计算气候变化影响
英国伦敦帝国理工学院气候研究

人员弗里德里克·奥托参与创立并推
动了归因研究这个年轻科研分支的发
展，是业界鼎鼎有名的“天气侦探”。她
表示，这种升温大部分是由人类活动
造成的，厄尔尼诺等持续的海洋变暖
事件导致的气候自然变化的影响则要
小得多。

通过分析每日气温数据，研究团
队使用气候变化指数（CSI）计算了气
候变化对全球每日气温的影响。CSI等
级从-5到5，CSI值为零意味着人类造
成的气候变化对每日温度没有可检测
到的影响；CSI值为正表明气候变化导
致每日温度上升；CSI值为负意味着气
候变化使观测温度更低。

研究人员发现，全球有73亿人暴
露在受气候变化强烈影响的温度下至
少10天。在过去12个月的前一半时间
里，南美洲、非洲和马来群岛的热带地

区的CSI值为3或更高，且下半年气候
变化对温度的影响更加强烈。
为气候变化归因提供有力证据
牙买加是全球变暖对日常气温影

响最大的国家，人们经历的高温归因
于气候变化的可能性是其他地区的
4.5倍以上，危地马拉和卢旺达的升温
也因气候变化而增加了4倍多。

研究人员通过将最近的温度数据
与1991—2020年参考期间收集的数
据进行比较，估算出了过去12个月里，
人口为100万的700个城市经历极端
高温的程度，极端高温指该地区不到
1%的时间内出现的高温。

研究团队发现，37个国家的156

个城市经历了连续5天及以上的极端
高温，144个城市经历的极端高温归
因于气候变化的可能性是其他地区的
两倍。美国休斯敦连续22天出现极端
高温天气，紧随其后的是雅加达、新奥
尔良、路易斯安那州等。全世界有19亿
人（占世界人口的24%），连续5天忍受
极端高温。

研究人员表示，最新分析的独特
之处在于，这种方法可持续更新最热
12个月的情况，而不仅仅是最热的一
个自然年，因此有望帮助人们提高对
每个月气候变化影响的认识。这项研
究也清楚地为气候变化归因科学提供
了有力证据。

Wat kost gokken jou? Stop op tijd.Gratis entree

广告 Advertentie

▲ 照片来源: Expresstimes
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Parkhaven 21, 3016 GM Rotterdam 
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每日营业时间： 12:00 - 22:30
 （营业时间外用餐/宴会可电话提前预约）

010 436 17 02

圣诞节到龙年春节期间，海洋乐园为感谢新老顾客，
推出特价酬宾活动和多款新品菜肴，欢迎前来品尝！

海洋乐园恭祝在荷华人圣诞快乐，阖家安康！
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今年以来，在俄乌冲突持续升级、
巴以冲突硝烟再起的背景下，欧盟面
临的非法移民和难民问题愈发严峻。
近日，包括德国、意大利在内的欧洲多
国陆续收紧移民政策，加强管控，以应
对可能出现的新一轮难民潮。

收紧政策
近日，德国总理朔尔茨与德国16

州州长举行会议，就收紧移民政策和
拨款安置难民达成一致。德国政府将
探讨把申请庇护的手续交由欧盟以外
的第三国处置，对已经入境德国的难
民进行更为严格的背景审查，延长他
们领取社会福利前的等待时间等。

“ 德 国 之 声 ”电 台 网 站 称，德 国
财政部长克里斯蒂安·林德纳日前表
示，实施这些措施将为德国节省10亿
欧元，不仅会减轻德国各州和市政府
的负担，还会“降低德国对难民的吸引
力”。据报道，今年1月至9月，德国收到
的避难申请较去年增加约73%，超过
25万份，这一数字还不包括无需申请
避难的乌克兰移民，这令德国各州叫
苦不迭。朔尔茨在会议中表示，德国如
今面临一场“巨大挑战”，调整相关政
策是“顺应民意”。

除德国外，其他一些欧洲国家也
加紧“扎牢篱笆”，收紧移民政策。

11月上旬，意大利总理梅洛尼与
到访的阿尔巴尼亚总理拉马举行会
谈，双方商定在阿尔巴尼亚建立两处
收容场所，以暂时安置经海路抵达意
大利的非法移民，意大利将支付场所
的建设费用。梅洛尼表示，这两处收容
场所预计在明年春季投入运营，单次
可以容纳约3000人，意方对这两处场
所拥有司法管辖权。

意大利政府的这一举措迅速引发
争议。英国《卫报》称，意大利此举本质
上就是将繁琐的难民审核工作“外包”
出去。联合国难民事务高级专员公署
驻意大利发言人基娅拉·卡尔多莱蒂
日前表示，意大利和阿尔巴尼亚达成
的协议必须建立在尊重人权和难民保

护标准的基础上才具备法律效力，“非
法移民和难民的转运不能变成转嫁责
任的举动”。

波兰、匈牙利、奥地利、捷克、斯洛
伐克等国也在10月初出台相应举措，
加强边境管控，以应对大量非法移民
和难民。

据报道，欧盟相关数据显示，截至
9月，今年已有超过19.42万名移民通
过非正规途径抵达欧洲，给欧洲多国
造成压力。10月初，巴以冲突升级，进
一步加剧欧洲国家的担忧。欧洲理事
会主席米歇尔10月中旬接受美联社采
访时警告称，欧洲可能会被新一轮巴
以冲突波及，因为这场冲突可能导致
更多中东难民涌入欧洲。

不堪重负
10月6日，欧盟在西班牙格拉纳达

召开领导人非正式会议，就今后五年
战略议程发表了格拉纳达宣言。但在
争论最激烈的非法移民议题上，会议
未能达成共识。

米歇尔近日表态称：“我们知道欧
盟各国民众(对巴以冲突问题)感受各
异、五味杂陈，但重要的是我们不要把
这场悲惨的冲突带到欧盟范围内。”

“近期，德国、意大利等欧洲多国
纷纷收紧移民政策，是为了应对可能
到来的新一轮难民潮。”北京外国语大
学区域与全球治理高等研究院教授崔
洪建在接受采访时分析称，欧盟在经
历2015年难民危机的冲击后，一直在
想办法解决大量非法移民和难民涌入
的问题。俄乌冲突爆发后，欧盟接收了
大量申请避难的乌克兰移民，继2015
年后再次面临申请避难人数大规模上
升的严峻形势。当前，巴以冲突升级导
致中东地区难民人数激增。对现在的
欧洲来说，如果出现新一轮难民潮，那
将不堪重负。

据法新社报道，截至11月7日，加
沙地带超过160多万人已经沦为难民，
相当于整个地区总人口的2/3。早在以

色列军方宣布发动地面攻势前，这一
地带就已经有100万居民出逃，很多人
现在已经涌入约旦、叙利亚和黎巴嫩
等国家。

“目前，巴以冲突在欧盟内部引
发了新的立场分歧。对此，欧洲国家保
持高度紧张，这也是多国收紧移民政
策的一个背景。”复旦大学中欧关系研
究中心副研究员严少华指出，欧洲多
国即将在2024年迎来大选，一些国家
政府担心国内极右翼政党通过炒作难
民问题来提升支持率，因此选择收紧
移民政策。

一些分析认为，德国朔尔茨政府
的移民政策调整就与其面临的民意支
持压力相关。近来，以反对外来移民起
家的德国选择党支持率不断上升。根
据德国民调机构9月公布的结果，德国
选择党支持率达21%，而德国执政联
盟三党的支持率跌至38%，为上台以
来最低。此外，德国执政联盟三党10月
8日在黑森州、巴伐利亚州议会选举中
遭受失利。而这两州的州议会选举结
果被视为全国民意的一个重要指标。
有观点称，德国执政联盟在关键州选
举的失利以及极右翼政党支持率的上
升是德国民众对德国经济困境及移民
政策不满的集中体现。

“近年来，非法移民以及难民问
题成为刺激欧洲整体政治‘向右转’的
一个重要因素。越来越多国家的民意
趋于反对接纳更多难民，这导致一些
欧洲国家在相关政策上态度日益强
硬。”崔洪建说。

分歧仍在
欧洲“政治新闻网”指出，随着难

民压力与日俱增，住房、教育、医疗等
公共资源日益紧张，欧洲多国近年来
对难民问题的态度发生改变，政策风
向整体“向右倾斜”。今年2月，欧盟国
家领导人在布鲁塞尔的一场峰会上达
成共识，以贸易、签证限制及减少发展
援助等方式对移民船始发国施压，以
减少非法入境、加速遣返非法移民。

6月，来自欧盟27国的内政部长在
卢森堡就欧盟《移民与难民庇护公约》
修订达成协议，以期在欧盟内部建立
统一、平衡且高效的移民与难民庇护
及遣返机制，解决长期以来欧盟各国
在难民问题上责任分摊不均的困局。
其实，早在2015年，为应对非法移民和
难民的涌入，欧盟就曾宣布推出“配额
安置”制度，根据欧盟各成员国的经济
产出、人口、失业率等因素，综合评定
非法移民和难民的安置数量。但这一
制度在欧盟内部一直存在严重的分歧
和抵触。

意大利路易斯大学政治学教授、
移民问题专家阿尔方索·焦尔达诺表
示，近期意大利等国采取的短期应急
措施再次暴露出欧盟内部的治理缺
陷，各个成员国各自为政，很难对移民
实行有效管理。

“欧盟认为，地缘政治冲突加剧
将是一个较为长期的趋势。基于这一
判断，欧盟移民政策将呈趋紧态势。目
前，在整体收紧移民政策、提高接纳准
入门槛、加强边境管制力度方面，欧盟
内部已经基本达成共识。分歧主要存
在于责任分摊方面，这与各国政府的
执政理念、财政能力以及社会构成等
因素相关。在接收难民之后，如何减少
其对各国政治、经济、社会造成的影
响，是当前矛盾所在。”崔洪建指出，欧
洲多国收紧移民政策，是未雨绸缪之
举，但能在多大程度上发挥作用，还要
看各国能否在具体操作过程中有效协
调，达成更广泛的共识。

严少华认为，难民潮的根源在于
欧洲国家周边安全形势，如果外部冲
突无法缓和，难民来源国的经济社会
发展问题无法得到解决，那么产生难
民问题的推力因素将持续存在，欧洲
国家难以从根本上摆脱难民危机的困
扰。“目前，欧洲多国收紧移民政策，影
响可能外溢，欧洲周边国家可能承受
更大压力。”严少华说。

欧洲多国收紧难民政策，影响或外溢

广告 Advertentie

伊斯坦布尔植发高级套餐！
专业植发一站式服务
最新技术全程毛发检测、移植、修复

豪华之旅
阿姆斯特丹-伊斯坦布尔往返机票

住宿享受
伊斯坦布尔市中心5星酒店，4天3晚

专属接送
豪华轿车全程接送

多语服务
全程荷兰语、英文（中文提前预定）

 玩乐尽享
包吃包喝包玩包住，尽情游览伊斯坦布尔

特别优惠
多停留一天，仅需€4588,-
地中海豪华海鲜套餐，搭配美丽夜景

€ 3888,-

联系我们! 联系人： Anthony Chen 陈盛宗 电话： 06 416 361 98
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作者：张卓辉

荷 兰广州同乡会首任女会长
谢红娥为团长，荷兰广州同
乡会杨杰敏副会长兼秘书长

为副团长；与副会长方智伟、何文忠；
常务理事曾伟泉等组成的荷兰广州同
乡 会 代 表 团 应 邀 于2023年11月17日
抵达中国砚都，粤西端州，粤港澳大湾
区名城肇庆市出席第四届世界广府人
恳亲大会。这是她们一年内两次返“娘
家”，分外情深意切。

大会以“世界广府人·共圆中国
梦”为主题。在国务院侨办、中国侨联
以及广东省委、省政府的关心和支持
下，由肇庆市人民政府、政协肇庆市委
员会、广府人联谊总会、广东省广府人
珠玑巷后裔海外联谊会共同主办，以
盛会加强世界广府人联系，助力广东
对外交流合作，助力新阶段粤港澳大
湾区建设，助力加强海内外中华儿女
大团结，形成同心共圆中国梦的强大
合力。人气旺盛，逢暖回春。

包括来自荷兰、德国、法国等全球
60个国家和地区的1000多位广府乡

亲齐聚一堂，共促团结、共叙乡情、共
谋发展。侨谚云：金山伯，南洋客，欧洲
侨，有海水处便有粤（穗）人。据统计，
海外华侨华人人数已达6000多万，分
布在世界198个国家和地区。广东有
3000多万海外侨胞，占全国海外侨胞
人数一半以上。荷兰约有15万华侨华
人（含流动人口），粤（穗）港澳籍人占
2/5以上。

中国侨联、国侨办、省侨办与省政
府及主办单位的领导致辞，东道主肇
庆市长的推介肇庆地区投资环境，西

江流域广府文化等，与会者参观肇庆
市容地貌，剪彩揭幕“世界广府人·共
圆中国梦——第四届世界广府人恳
亲大会”纪念碑石。身历其境的荷兰与
会者共识粤西肇庆的巨变，远景宏图
折射出华南乃至岭南深化扩展的新高
潮，而广东省会广州市位居潮头，所辖
的南沙区仍为先导。

大会表彰了第四届世界广府人“十
大杰出人物”以及“十大杰出青年”。大
会倡议书呼吁：广大广府人要以赤子之
情画好“同心圆”，携手拥抱大湾区，奔

赴高质量发展，共同谱写广府人四海
一心，奋进中国式现代化建设、圆梦中
华民族伟大复兴的壮丽新篇章。与会
者还参加了主题为“汇聚广府侨力 助
推粤港澳大湾区高质量发展”经济研
讨会以及“保护、弘扬、传承新时代广
府文化”文化研讨会，大家进一步感受
到祖国各地已经同步进入大数据高科
技时代。一位荷兰广东侨领即席欣然
命笔赋诗：世界粤侨聚一堂，家乡巨变
心头喜。我欲因之梦羊城，广府人歌动
地诗。相逢恨时短，惜别情依恋，重温
欢乐景，邀约聚韶关。大会还进行了世
广会会旗交接仪式，第五届世广会主
办城市为韶关市。

世界广府人·共圆中国梦

2023年年终财务小贴士
随着2023年临近尾声，各公司和组织都在为

年度总结做准备。除了回顾过去一年的成就外，积
极规划和适应最新趋势和法规也至关重要。在本文
中，我们将深入探讨一些对公司和组织有益的重要
年度总结技巧。

提示1：使用最佳投资信贷（KIA、EIA、MIA）
评估将投资推迟到2024年1月1日之后是否有

利至关重要。如果您在2023年期间在可折旧公司资
产上投资了2,601欧元至353,973欧元，则有资格获
得“小型项目投资信贷”(KIA)，前提是资产成本至少
为450欧元。如果您在2023年期间对公司资产的投
资超过353,973欧元，建议将额外投资推迟到2024
年1月1日。相反，如果投资低于2,601欧元，在2024
年1月1日之前提前推进投资将会更有利。

评估将投资推迟至2024年1月1日之后是否具
有优势至关重要。如果您在2023年投资于可折旧公
司资产的金额介于2,601欧元和353,97欧元之间，
则有资格获得“小型项目投资信贷”（KIA），前提是
资产成本至少为450欧元。如果您在2023年对公司
资产的投资超过了353,973欧元，建议将额外的投
资推迟至2024年1月1日。相反，如果您的投资低于
2,601欧元，在2024年1月1日之前提前进行投资将
更为有利。

除KIA之外，企业家如果投资节能资产，还可
以获得能源投资津贴（EIA）；如果投资环保资产，
则可以获得环境投资津贴（MIA）。2024年，EIA将从
45.5%下降至40%。如果您已经在考虑投资节能资
产，建议在2023年完成。

提示2：小心撤资附加费
如果您先前在公司资产的收购中使用了投资

信贷（KIA、EIA、MIA）之一，然后在5年内将该资产出
售或赠送，若总价值超过2,600欧元，则可能会面临

解除投资的额外征收。这是对利润的额外征税，需要
您偿还先前应用的投资减免的部分。举例来说，如果
您在2019年利用税收抵免措施购买了公司资产，并
计划在今年出售或赠送同一资产，您可以通过将交
易推迟至2024年来避免解除投资的额外征收。

秘诀3：再投资准备金
在以账面盈利出售业务资产时，利用再投资

准备金可推迟税款，提供将资金用于未来投资的机
会。其中之一的条件是您在资产负债表日具有再投
资意愿。此外，再投资必须在处置年后的3年内进
行。因此，有利于评估您的准备金的再投资期限是
否在今年到期，以及及时再投资是否仍然可行。这
有助于避免将准备金资金计入利润，从而使其受到
税收的影响。在2023年12月31日，2020年形成的再
投资准备金的三年期限到期。

提示4：您应该在2023年支付股息还是等到
2024年？

如果您在公司拥有大量股份并计划支付股息，
请仔细评估在2023年还是在2024年支付股息是否
在财务上更为有利，因为从2024年起，第二个税框

（对重大利益征税）的税率有所调整。如果您计划
支付的股息超过67,000欧元，建议在2023年年底
之前支付股息，利用26.9%的税率，而不是从2024
年开始的31%。然而，如果您计划的股息金额低于
67,000欧元，等到2024年支付在财务上更有优势。

如果您想获得有关如何在您的公司和组织中
实施这些技巧的更多信息或专业建议，请随时与我
们联系。

Year-end closing tips 2023

2023年年终财务小贴士
Year-end closing tips 2023

As the end of 2023 approaches, organizations are 
gearing up for the annual ritual of year-end closing. 
Beyond reflecting on the past year, it is crucial to 
proactively plan and adapt to the latest trends and 
regulations. In this article, we will delve into some 
important year-end closing tips that can prove ben-
eficial to organizations.

Tip 1: Optimally using investment credits  
(KIA, EIA, MIA)
It is crucial to evaluate whether postponing invest-
ments until after January 1st, 2024, would be ad-
vantageous. If you have invested between €2,601 
and €353,973 in depreciable company assets dur-
ing 2023, you qualify for the “Small Projects In-
vestment Credit” (KIA), provided the assets cost at 
least €450. If your investment exceeds €353,973 in 
company assets during 2023, it is advisable to de-
fer additional investments until January 1st, 2024. 
Conversely, if your investment is less than €2,601, 
advancing your investments before January 1st, 
2024, would be advantageous.

Besides the KIA, entrepreneurs are also entitled to 
the Energy Investment Allowance (EIA), given that 
they invest in energy-saving assets, or the Environ-
mental Investment Allowance (MIA) if they invest 
in environmentally friendly assets. In 2024, the EIA 
will decrease from 45.5% to 40%. If you are already 
considering investing in energy-saving assets, it is 
advisable to do so, if possible, in 2023.

Tip 2: Be careful with the disinvestment 
surcharge
If you have previously utilized one of the invest-
ment credits (KIA, EIA, MIA) on the acquisition of 
a company asset and then proceed to sell or give 
away this asset within 5 years, you may encounter 
a disinvestment surcharge, provided that the total 
value exceeds € 2,600. This is a surcharge to the 
profit, requiring you to repay a portion of the previ-
ously applied investment deduction. For example, 

if you made use of tax credits for the acquisition 
of a company asset in 2019 and plan to sell or give 
away the same asset this year, you can avoid the 
disinvestment surcharge by delaying the transac-
tion until 2024.

Tip 3: Reinvestment reserve
When selling business assets at a book profit, uti-
lizing the reinvestment reserve allows you to de-
fer taxes, providing an opportunity to allocate the 
funds for future investments. One of the conditions 
is that you have the intention to reinvest as of the 
balance sheet date. Furthermore, this reinvestment 
must occur within 3 years after the year of dispos-
al. Therefore, it is advantageous to evaluate if the 
reinvestment term for your reserve is expiring this 
year and if timely reinvestment is still feasible. This 
helps avoid adding the reserve funds to the profit, 
thereby subjecting them to taxation. On December 
31st, 2023, the three-year term for a reinvestment 
reserve formed in 2020 expires.

Tip 4: Should you pay out dividends in 2023 or 
wait till 2024? 
If you own a substantial stake in your company and 
plan on paying out dividends, carefully evaluate 
whether it is fiscally beneficial to do so in 2023 or 
in 2024 due to the adjusted tax rate in box 2 (tax 
on substantial interests) from 2024 onwards. If you 
plan on paying out dividends exceeding € 67,000, it 
is advisable to do so before the end of 2023, taking 
advantage of a 26.9% tax rate instead of the 31% 
from 2024 onwards. However, if your planned divi-
dend amount is below € 67,000, waiting until 2024 
is fiscally advantageous.

If you would like to receive more information or 
professional advice on how you can implement 
these tips in your organization, please do not hesi-
tate to contact us.

广告 Advertentie

侨界新闻

荷兰广州同乡会代表团赴中国砚都肇庆出席第四届世界广府人恳亲大会

▲ 照片: 世界廣府人、共圓中國夢！ 第四届世界广府人恳
亲大会，肇庆
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各位聖誕快樂！一年一度的中橋社區中心聖誕聚
餐活動又來了！今年中橋的聖誕聚餐活動將會在
12月20日舉行，舉辦地點為中橋社區中心，時間為
下午4時至7時半。 活動將包括唱卡拉OK、歌舞表
演、聖誕抽獎，以及豐富的聖誕晚餐！

•	 中橋聖誕聚餐活動的費用為每人8歐。
•	 有興趣參與聖誕聚餐活動的話，您可致電中橋
報名，中橋的電話號碼：070	361	6689	。

•	 您也可以在星期一至星期四上午11時至	
下午5時親臨中橋社區中心報名。	
（地址：Zuidwal	94,	2512	XV,	Den	Haag）。

中橋社區中心聖誕聚餐活動
一如以往，本年的中橋聖誕聚餐活動得到各大商家的鼎力支持贊助！	為中橋提供慈善贊
助的商家包括（排名不分先後）：月滿城、華南行、彩虹髮型設計中心、阿好髮型設計和海牙
海鮮店。	以上的商家為慈善不遺餘力，為中橋的聖誕晚餐活動提供各式各樣的慈善贊助，
例如現金券贊助、禮券贊助，以及食品和飲品贊助等等。	中橋在此向以上的商家表達深切
的感激，感謝您們為團結華人社區出力！

期待在中橋的聖誕聚餐活動見到大家！
A-HAO

KAPSALON
阿好髮型設計

海牙
海鮮店

广告 Advertentie

解放您的财务压力！
 

拥有超过25年经验的专业财务公司，为您提
供卓越服务，让您省下最高30%的会计支出。
我们精准高效，为您的财务管理保驾护航。财

富增值，从专业出发。选择我们，您不仅获得经
验丰富的团队支持，更享受成本降低的便利。

不再为财务烦恼， 
让您的企业财务更简单，更有效！

PRO FINANCIAL B.V. OOSTMADEWEG 41, 2553 EH DEN HAAG INFO@PROFINANCIAL.NL 06 47 119 845
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温州风采

荷兰温州同乡会迎来新帅， 
周蔚宗成为第十三届会长

2023 年 11 月 8 日，荷 兰 温 州 同
乡会在 Schiedam 的 Havendijk 酒店
举行了第十三届会长确认暨签字仪式。
由第十二届会长王晨和新任第十三届
会长周蔚宗共同签署文件，这标志着
以周蔚宗为核心的新一届管理团队开
始接手荷兰温州同乡会的工作。正式
的交接仪式将在明年择期隆重举行。

在这次会长确认仪式上，荷兰温
州同乡会第四和第五届会长徐卓亚先
生、第十一届会长张秋月女士、荷兰
中国友好协会秘书长范德飞（Ed van 
der Feer），以及其他关心荷兰温州同
乡会发展的贵宾齐聚一堂，见证了这
一时刻。

第十二届会长王晨在签字仪式上
表示：“我在过去的任期内尽心尽力为
同乡会服务，相信周蔚宗会长将继续
带领同乡会迈向新的高度。我们将在
交接期间确保一切井然有序，保障同
乡会的正常运营。”

新一任的会长周蔚宗也表示：“我
必须要向王晨会长表示感谢，感谢他
在过去几年中全心全意管理荷兰温州

同乡会。同时，我也要感谢历任会长在
二十多年发展道路上的披荆斩棘和呕
心沥血。荷兰温州同乡会能有如今的
成功，离不开他们的付出和支持。我将
以他们为榜样，继续传承温州同乡会
的优良传统，发扬‘温州人敢为天下先’
的精神，努力推动同乡会的健康发展。”

新任会长周蔚宗在会上向各位贵
宾介绍了他对于同乡会的设想蓝图，
得到了在场嘉宾的一致称赞。他表示：

“我们将致力于促进会员之间的联系，
打造更加紧密的同乡关系网络。此外，
我们还计划增加每年的相关活动，让
同乡会成为会员生活的一部分。”

这次的会长确认仪式受到了多位
贵宾的关注，他们纷纷对温州同乡会
的未来表示信心，并期待荷兰温州同
乡会在之后的日子中不断发展。在庆
祝新一届管理团队接手相关事宜的同
时，大家纷纷表示将继续为温州同乡
会的发展献计献策，共同推动组织不
断壮大。

同时，各位贵宾对于新任会长也
表示了诚挚的祝福。他们认为，以周蔚
宗会长为核心的管理团队将为荷兰温
州同乡会注入新的活力，带领组织迎
接更多挑战，取得更大成就。

新任会长周蔚宗对此表示：“我深
感肩上的责任和重担，但我将以饱满
的热情和坚定的信心履行我的职责。
我会努力整合各方资源和关系，增进
温州同乡会的横向联系，促进荷兰温
州同乡会在海外的发展，使其成为一
个更加团结、活跃的组织。”

未来，荷兰温州同乡会将继续秉
持着“同乡情深，团结互助”的宗旨，为
会员提供更多互助和交流的平台。

为涉外企业保驾护航！温州市贸易救济研究院成立

温 州市贸易救济研究院成立仪式近日在温
州大学举行。该研究院由温州市商务局与
温州大学合作共建，是我市深入实施“地

瓜经济”提能升级“一号开放工程”，提升开放风险
防控，加快建设贸易强市的最新载体。

温州大学国际经贸规则专业是浙江省第一个
也是目前唯一一个涉外法治人才培养专业，该专业
2022、2023 年软科排名均为 A+ 专业，排名全国第二，
培养的是具有国内法学理论知识和执业能力、精通
国际经贸规则、拥有国际视野和跨文化沟通能力的
经贸法律人才。

依托温大法学院，作为全国首个市级跨学科、理
论和实战兼具的贸易救济法治智库，温州市贸易救
济研究院专门从事温州市进出口贸易救济的理论
和政策研究、资政建言、人才培养培训、法律咨询和
服务、宣传和调研等工作。

该研究院围绕省、市委“一号开放”工程，将致力
于加快建设市委市政府涉外工作的智力支撑基地、
涉外制度创新的来源基地、企业业务的服务基地，
建成政府、高校、商协会、企业等多方有序联动、供
需高效对接的典范和温州市社会科学高水平智库
建设的标杆，为全国、全省开放型经济发展作贡献。

“于温州而言，温州民营企业是主要的贸易救济
对象，研究院的成立将为民营经济发展提供智力支
撑。”温州大学党委书记张健表示，“接下来，我们将
进一步扩充人员、拓展案例，完善智库建设，加强贸
易救济向实践化、应用化转化。”

在学术报告环节，复旦大学“一带一路”和全球

治理研究院国际法律研究所所长龚柏华，世贸组织
首批讲席教授、上海高校智库国际经贸治理研究中
心主任张磊，浙江省贸易摩擦应对研究中心主任陈
利强等专家学者分别就当前美欧贸易救济措施、
WTO 出口管制争端特点、贸易救济法治理论建构
等内容，结合贸易救济工作实际，提出有效应对贸
易救济措施的涉外法治具体建议，为我市贸易救济
工作开展提供参考方向。

近年来，温州市商务局高度重视涉外法治工作，
贸易救济工作取得了较好成效。目前，全市拥有 14
个省、市外贸预警点，基本覆盖县（市、区）重点产业。
全市获评省级优秀预警点 4 个，优秀数量列全省第 1。
今年 1~10 月，全市累计排查了近 2000 家企业，其
中涉案 33 家；在 14 个重点行业中筛选了 225 家企
业作为重点帮扶对象，帮助企业申请获得省贸易摩
擦诉讼专项补助近 140 万元。

文章来源：温州都市报

文成去年以来累计签约亿
元以上产业项目23个

近 年来，文成县坚定“项目为王”理念，集中精
力抓项目、抓产业，全力以赴抓推进、抓落
实，重大项目加速推进开工，为该县高质

量发展注入强劲力量。2022年以来，在市级集中签
约活动中累计签约亿元以上产业项目23个，总投资
206.59亿元，其中超5亿元项目2个，超10亿元项目8
个，超50亿元项目1个。截至今年10月，2022年度签
约项目已开工5个，开工率达71.43%；今年上半年签
约项目已开工2个，开工率达22.2%。

坚持以水为媒，产业联动开展精准招引。依托优
质水资源禀赋，开展水经济产业项目精准招引。先后
引进娃哈哈、魔饮 CoCo、好记忆乳业、华润怡宝等一
批水制品头部企业，魔饮 CoCo 蜜功能性饮料生产基
地项目为当年招引建设、当年竣工投产样本。

坚持服务至上，协调联动推动审批提速。为进一
步压缩审批办理时间，助力项目快开工，文成县采取
部门协作、集中代办的形式开展全流程项目审批服务。
项目专班为投资方提供企业注册、项目备案、用地预
审与选址、建设用地规划许可、施工许可等全流程帮
办代办；相关审批部门提前介入，实行“容缺办理 + 承
诺制”, 确保审批事项最短时限内办结。

坚持高位推动，合力攻坚助力项目开工。持续深
化企业项目盯引研判机制，对重点项目 ( 企业 ) 实行
线上每日跟踪、线下半月调度，推动形成“一切围着项
目转、一切盯着项目干”的强大合力。县主要领导每半
月召开重点项目 ( 企业 ) 盯引攻坚会，集中破解项目
推进难题，相关部门和项目专班主动靠前服务 , 凝聚
合力助推项目加速快跑。

文章节选自：温州日报

感谢温州市侨联对于本版的无私支持和帮助！
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如何在荷兰过圣诞节

尽享高达70%的折扣优惠!
您可以从200多个参与品牌中尽情挑选圣诞礼品、时尚单品等，如Burberry、Sandro和L’Oreal。 
您可以在12月享受独家的圣诞福利，还能看到大量圣诞装饰，必能让您不虚此行。 欢迎您来到这
里和我们一同庆祝圣诞节，我们准备了绝美的圣诞灯光表演，您还可以与圣诞老人见面哦！我们

在12月26日也是照常开放的！

除了Designer Outlet Roermond已经打折的品牌商品之外，我们还将为游客赠送一些圣诞小礼物。
在12月8日至31日期间，在Designer Outlet Roermond展示您的二维码，即可享受额外10%的折扣，

免费停车，一杯免费的星巴克咖啡，以及一款独家设计的时尚购物袋。（数量有限，送完为止）

展示这个QR码在Designer Outlet Roermond，或查看在微信上的文章@chinatimesnl， 
以便您下载QR码到手机上方便使用。

又到了一年中最美好的时光：圣诞节！这是与朋友和家人
共进美味晚餐、在圣诞树下打开礼物或与整个家庭观看圣诞
电影的绝佳时刻。在圣诞假期中，你还可以做些什么呢？我们
为你整理了一些有趣的圣诞假期活动。

体验阿姆斯特丹灯光节
阿姆斯特丹灯光节，是这座荷兰

首府亮眼的色彩。节日期间，这座城
市运河与绚烂灯光相映，仿佛变成了
令人沉醉的画作。

今年，阿姆斯特丹灯光节依旧由
荷兰和国际艺术家共同设计。30 座
令人眼花缭乱的主题灯光雕塑点缀
在运河周围，明亮的色彩在水面上层
叠，为整个城市营造出一种真正迷人
的氛围。

游览灯光节的最佳方式必定是
乘坐游船。泛舟运河上，您将漂浮在
绚丽的光影之中，穿行过一座座迷人

的艺术装置。您将和阿姆斯特丹这
座古老城市相融合，体悟古典与新
兴变幻的律动。这必会让您升起不
虚此行之感。

广告 Advertentie

圣诞假期的有趣活动： 
冬季 Efteling 游乐园

在 寻 找 圣 诞 假 期 中 的 有 趣 活 动
吗？来体验一下冬季 Efteling 游乐园
吧！这个位于荷兰南部的童话主题公
园在 12 月变得格外温馨和舒适。在
这里，您可以尽情玩乐，或乘坐刺激
的过山车，或体验滑冰的乐趣。尤其
重要的是，在圣诞节期间，Efteling 依
旧照常开放。还有什么能比 Efteling
游 乐 园 能 带 来 更 多 欢 声 笑 语 呢？ 
12 月 25 日和 26 日，Efteling 游乐园
开放时间为上午 10:00 至晚上 8:00。

Designer Outlet
Roermond

请 您 前 往 这 个 荷 兰 的 南 部，
为 Desig ner Outlet Roermond 打
折 村 预 留 一 天 的 行 程 吧。从 Gucci
到 Prada，作 为 时 尚 爱 好 者 的 您，
怎 能 容 许 自 己 错 过 这 里？你 可 以 在
Roermond 打折村尽情购物，享受高
达 70% 的 折 扣。如 果 你 正 在 寻 找 贴
心 小 礼 物， Roermond 打 折 村 也 是
个好地方，因为你可以找到 Rituals、
Nike、Le Creuset、Ralph Lauren 和
Lacoste 等众多品牌。

在圣诞节期间访问这个奥特莱斯，
欣赏美丽的灯光，期待与圣诞老人相
遇吧！除了令人惊叹的折扣，Designer 
Outlet Roermond 还提供额外的礼物，

如星巴克的饮料、免费停车和限量时
尚购物袋。请查看下面的广告了解详
细信息。Designer Outlet Roermond
在 12 月 26 日正常开放营业。

圣诞节

2023年12月14日
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天津风采

著名爱国艺术家张蝶是欧洲中国艺术院创始院长，荷兰天津联谊会创会会长，世界夫人欧洲区执行主席。 
在此特别感谢张蝶女士对本页面的倾力支持！

2023中国天津投资贸易洽谈会暨PECC博览会开幕
11 月 23 日上午，2023 中国天津

投资贸易洽谈会暨 PECC 博览会在国
家会展中心（天津）开幕。市委副书记、
市长张工出席欢迎会，与各界嘉宾围
绕发挥津洽会平台作用深化务实合作
深入交流。

中国侨联党组成员、副主席连小敏，
市委常委、常务副市长刘桂平，中国商
业联合会会长姜明，中国太平洋经济
合作全国委员会会长詹永新出席开幕
式并为博览会启幕。

连小敏在致辞时说，作为主办单
位之一，中国侨联高度重视津洽会有
关工作，持续引导侨商、侨胞支持办好
津洽会。希望与会侨商，同时呼吁全国
侨商侨企，抓住此次宝贵契机，积极参
与天津高质量发展“十项行动”，为打
造新时代国际消费分享体验平台、交
流合作平台、创新发展平台，实现国内
外商业资源集聚，培育消费新业态新
模式注入侨的活力和动力。中国侨联
将继续发挥广大归侨侨眷和海外侨胞
各方资源优势，支持办好津洽会，一如
既往助力天津经济高质量发展，推动

中外经贸合作、交流互鉴向更深层次、
更广领域拓展。

刘桂平在致辞时说，津洽会是中
国北方重要经贸展会之一，至今成功
举办 27 届，已成为国内国际互动互鉴、
行业企业互促互进、经贸交流互惠互
利的重要窗口。本届津洽会的举办，必
将对深化国内外经贸交流合作发挥重

要作用。当前，天津正在扎实实施高质
量发展“十项行动”，社会主义现代化
大都市建设展现新局面。我们将全力
做好服务保障，积极学习借鉴兄弟省
市先进经验，努力把津洽会打造成为
影响力更大、传播力更广、竞争力更强
的新时代国际消费分享体验平台，为
海内外有识之士在津发展创造机会，
共同创造更加美好的未来。

开幕式后，与会领导共同巡馆。本
届津洽会主展区设在国家会展中心（天
津）一期，展览规模 5 万平方米，分展
区设在天津人力资源发展促进中心。

市委常委、市委统战部部长冀国
强和市政府秘书长孟庆松；河北省副
省长金晖、陕西省政府党组成员陈春
江、甘肃省副省长李刚、青海省政协党
组成员彭友东等出席有关活动。天津
市海外联谊会副会长、旅欧著名艺术
家张蝶，天津侨商会会长、著名企业家
李学海，副会长高光，办公室主任郭清，
天津侨联前副主席陈钟林等等也应邀
参加开幕式。

京津冀国家高新区联盟成立

近 日，京津冀国家高新区联盟成立大会暨第
一届会员大会在京召开，中关村国家自主
创新示范区、天津滨海高新区、石家庄高

新区、保定高新区、唐山高新区、燕郊高新区、承德高
新区等7个国家级高新区及沧州、衡水2家省级高新
区自愿发起成立京津冀国家高新区联盟（以下简称
联盟）。

据悉，联盟将充分发挥各国家高新区资源禀赋、
创新要素比较优势，加强高新区之间协同发展，推动
京津冀创新链、产业链、供应链深度融合。联盟将促进
上中下游衔接、大中小企业融通，共同培育具有核心
竞争力的科技领军企业和世界级影响力的产业集群，
推动京津冀国家高新区在京津冀协同发展战略中发
挥更强、更有力的辐射带动和高端引领作用。

天津滨海高新区作为国家级高新区、国家自主创
新示范区，是天津市推动京津冀协同发展的主力军之
一。联盟成立后，天津滨海高新区将深化与在京科研
院所、央企、科技型企业等交流合作，组团发展新质生
产力，不断以新技术培育新产业、引领产业升级，加强
产业链联动发展，共同提升京津冀产业发展水平。

同时，天津滨海高新区将通过与北京、河北共建
概念验证、小试中试等科技服务机构，加强创新成果
资源、产业服务资源、金融服务资源、人才资源等信息
互联互通。畅通北京、河北高校院所与高新区“握手”
通道，共建产学研协作新模式，健全科技成果转化对
接机制，协同共建京津冀科技创新体系。

天津英才——荷兰华二代张威接受中国国际广播电
视台专访

张 威（Kelson Teo），祖籍天津，是一位荷兰
华裔学生。最近，他接受了中国国际广播
电视台的专访。今年他刚刚以优异的成

绩完成了在中国清华大学的硕士研究生中国法专
业的学业。在10月份，他受邀参加了在纽约举办的
世界夫人全球颁奖盛典以及国际文化周的表演，
取得了圆满成功并在纽约主流社会政商界与侨界
赢得了高度评价。此外，他还在美国期间受邀参观
了联合国总部和哥伦比亚大学。

在接受中国国际广播电视台专访时，张威表示：
“我是一位在荷兰出生的华二代，从小学到高中

一直在国际学校接受教育。父母的言传身教使我
对东方文化和对国际化的了解与认知颇为深刻。” 
在英国与法国巴黎政治学院就读之后，他对中国
的历史、传统文化、法律和人文等方面产生了更深

的兴趣和归属感。

张威的清华毕业论文充满对中国历史的自豪
与骄傲，对中国法律与大多数西方法律的不同之
处进行了认真分析，从人类历史、传统文化和道德
观的角度审视现在与未来。他的论文使中国法更
具有鲜明的立场与权威性。

张威具备良好的思考能力和敏锐的洞察力，
他在东西方两种文化中的成长经历使他具有多元
性和领导能力。他曾一直担任学生会主席和社会
团体职务，并展现出在语言和音乐方面的天赋。

在结束访谈时，他对所有关心和帮助他成长
的家人、朋友以及清华导师陈新宇教授、英国的易
思男爵、孙院长和柴教授，清华大学法学院，以及
祖籍国的博大精深表示感激。他希望在未来的中
国与欧洲贸易、政治和文化交流中发挥自己在欧
洲法律与中国法律方面的双重专业性，积极参与
政治议政，融入主流社会，并在专业谈判、对接和
沟通中充当桥梁，为世界和平作出积极贡献。
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荷人说事荷人说事

广告 Advertentie

Igor老师2023年给中荷
商报的读者带来全新系列《荷
兰节日活动》，与大家分享荷
兰各地有趣的庆祝活动、纪念
活动和历史事件的重演。中文
名刘爱国，毕业于莱顿大学汉
学院，主修汉语言文学，从事
中文教育事业多年，曾于2014
年中国国家主席习近平访荷
期间，担任其专职翻译。同年，
创办荷中语言培训中心，兼任
校长和讲师。Igor开创的新派
教学方式，从听说读写方面提
高中国学生的荷语能力。

Igor Nuijten
Columnist

www.nctaal.nl

nctaal

冬 至号角是一种长长的、稍弯
曲 的 木 号 角，长 度 在120到
150厘米之间。号角上附有

一个由接骨木制成的可拆卸吹嘴。

吹 响 冬 至 号 角 是 一 项 古 老 的 传
统。从降临节的第一个星期日开始，号
角就会吹响，宣布耶稣的到来。1月6 
日主显节，冬至号角又被收起来。通常 

冬至号角会演奏单调的旋律，有时会
在井上演奏以放大声音。

通过调节嘴唇缘上的张力，可以
用冬至号角吹出六种自然的音调。冬
至号角总是独奏，声音哀怨忧郁，五到
八公里外都能听到。冬至号角通常是
在黄昏时吹响的，营造出神秘的气氛。

有个人、村庄、协会和团体吹响冬
至号角。越来越多的学校参与冬至号
角项目。在荷兰东部经常举办音乐比
赛，目的是提高冬至号角音乐的质量，

并促进吹号者之间的交流。吹响冬至
号角通常是从（祖）父母传给孩子的。
如今，许多音乐学校也开设了冬至号
角吹奏课程。

关于冬至吹号的历史，人们意见
不一。在荷兰东部，农民曾经使用号角
来远距离互相传递信息和信号。早期
对吹号角人物的描绘可以追溯到公元
850年左右，希罗尼穆斯·博斯的作品
中也展示了一种看起来很像冬至号角
的乐器。

冬至号角

招聘要求：	

•	 中英文流利，会荷兰语加分，
•	 新闻与传媒专业优先；
•	 熟悉荷兰社会及文化，	

有自己的思考和见解；
•	 熟练运用办公软件和新媒体平台，	

可独立工作，有团队精神，认真负责；
•	 能够熟练使用视频编辑剪辑软件是加分项；
•	 能够独立撰写文案

《今日荷兰》招聘小编

请将简历发送到：info@chinatimes.nl
（请在标题中标注【应聘公众号小编实习/兼职】）

工作时间：	
实习或兼职可即日开始

荷人说事

旧林堡射击节
旧林堡射击节(OLS)是每年一度的

盛大节日。自1876年以来，来自比利时林
堡省和荷兰林堡省的所有150个公民卫
队都参与其中。旧林堡射击节通常是在
七月的第一个星期日举行。OLS在佛兰
德斯和荷兰都被授予国家级非物质文化
遗产的地位。它被认为是林堡文化中最
大的民间节日之一，每年吸引数以万计
来自国内外的游客。自 2005年起，还为
小学组织了儿童OLS，为年轻一代传承
和弘扬本土文化。

OLS以所有公民卫队的民俗游行开
启节日模式。 公民卫队员穿着军装、公会
制服或奇装异服。 在游行期间，队员将由
专业陪审团进行评判。

游行结束后，将举行众多的团体和
个人比赛。如鼓、号角和长笛乐队演奏的
退场乐曲；训练排的能力测试；旗手们的
各显神通；然后是各种选美比赛：如国
王、王后、皇帝、皇后、将军、侍女、斧头
兵、工兵、女营销员和医兵等。

最重要的比赛当然是射击比赛，射
手必须从射击树上射出木球。射击比赛
的冠军有资格组织次年的OLS并获得挑
战奖杯。OLS 2022年冠军是来自博尔恩
的圣马丁公民卫队。

从2005年起，在OLS之前的星期二
会举行儿童射击节。每年约有20至30所
小学参与其中。节日开始的几周前，他们
接受到当地公民卫队的训练。小学生自
己制作制服，学习击鼓和行军，在游行期
间发明自己的口号，并学习用风步枪射
击。 就像真正的公民卫队一样，最优秀的
六名学生将参加游行后的射击比赛。游
行期间，将角逐最美牌子、最有创意的帝
王鸟、最美旗帜、最有创意的指挥官佩刀

和最佳口号奖等奖项，增添了更多的乐
趣和互动。

▲ 旧林堡射击节

荷人说事

▲ 旧林堡射击节

Igor老师2023年给中荷商
报的读者带来全新系列《荷兰
节日活动》，与大家分享荷兰各
地有趣的庆祝活动、纪念活动
和历史事件的重演。中文名刘
爱国，毕业于莱顿大学汉学院，
主修汉语言文学，从事中文教
育事业多年，曾于2014年中国
国家主席习近平访荷期间，担
任其专职翻译。同年，创办荷中
语言培训中心，兼任校长和讲
师。Igor开创的新派教学方式，
从听说读写方面提高中国学生
的荷语能力。

Igor Nuijten
Columnist

www.nctaal.nl

nctaal

约翰内斯·维米尔于1632年出生
在代尔夫特。他父亲原来是名缎织工，
后来从事了艺术品经销并掌管一家旅
馆。因为维米尔有他完全自成一派的
绘画风格，所以直至今日，我们仍不清
楚维米尔是哪个画家的学徒。

1653年4月20日，维米尔与凯瑟琳
娜·博尔内斯结婚。为了能够与她结婚，
他皈依了罗马天主教。同年，他成为圣路
加行会的成员。1660年左右，维米尔搬
到了他岳母的家，这是一座毗邻天主教
秘密教堂，建有11个房间的大房子;。维
米尔在一楼有自己的画室。据信维米尔
主要是受委托作画。一位重要的赞助人
可能是彼得·范·鲁伊文，因为他的儿子
死后保留下了维米尔的21幅画作。

在灾难年（1672年），艺术市场因法
荷战争而全线崩溃。维米尔的收入主要
依赖于出售画作，而在此期间卖得很不
理想。1675年12月，他陷入忧郁并晕厥。

晕厥后一天半维米尔就去世了，死因不
明。他被安葬在代尔夫特的旧教堂里。

维米尔早期的作品包括一些宗教
和神话题材的画作，例如《玛莎和玛丽家
中的基督》但从1656年起，维米尔的画
作主要描绘了亲密、宁静，祥和的中产阶
级场景。画中的人从事各种日常活动，如

《倒牛奶的女仆》、《窗前读信的女孩》、
《写信女子》、《吉他手》等。维米尔只有

两幅重要画作是外景，分别是《代尔夫特
风景》和《街景》。

维米尔的画作如今只有30多幅幸
存下来。也许是因为他的画在他期数后
不像现在那样受到人们的重视。但维米
尔的作品自20世纪以来一直受到高度
赞赏。维米尔的作品遍布七个国家：荷
兰、英国、德国、法国、奥地利、爱尔兰和
美国。但奇怪的是，代尔夫特不再有维
米尔的作品了。

代�夫�的��大师�约�内�·维米�

广告 ADVERTISEMENT

Igor老师2020年给中荷商报的读
者带来全新系列《低地国绘画史上的伟
大画家》，与大家分享荷兰著名画家的人
生故事和宏伟杰作。

中文名刘爱国，毕业于莱顿大学汉
学院，主修汉语言文学，从事中文教育事
业多年，曾于2014年中国国家主席习近
平访荷期间，担任其专职翻译。

同年，创办荷中语言培训中心，兼
任校长和讲师。Igor开创的新派教学方
式，从听说读写方面提高中国学生的荷
语能力。

Igor Nuijten

www.nctaal.nl

Columnist

▲  《倒牛奶的女仆》
▲  《吉他手》

需要更多信息？请访问荷中语言培训中心网站: www.nctaal.nl

上课地点：
Spanjaardstraat 23
3025 TG Rotterdam

荷兰语课程
•	初级班（A0-A1）
•	中级班（A2-B1）
•	高级班（B1-B2）

中文授课
免费试听

 

线上课程

▲  《代尔夫特风景》

荷人说事
Columnist

▲  《窗前读信的女孩》

▲  《街景》

29
2021年11月11日

广告 Advertentie

▲ 射击树
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旅行

又到了一年中施展圣诞魔法的时候，值得庆祝的是，今年我们最最喜欢的圣诞市场又回来了。无论是
下雪还是晴天，整个欧洲大陆都会因为圣诞市场而闪闪发光。德式腊肠、热红酒、姜饼、巧克力，工艺品、
唱诗班、灯光秀、游乐场。找到你最爱的，开始庆祝吧……

荷兰瓦尔肯堡 Valkenburg
这个拥有1.6万人口的

荷兰南部小镇平时可能人迹
罕至，却在节日时人流不绝
的历史瑰宝。一年一度的圣
诞集市使瓦尔肯堡跻身欧洲
最好的圣诞集市之列。

从11月中旬开始，整个
小镇都在为圣诞节而努力。
这里有欧洲唯一的地下圣诞
市场，探索独特的摊位和走

廊。在圣诞集市上，您可以尝试荷兰传统的烤火
腿三明治和oliebollen(荷兰油炸圈饼)。

在限定时间，游客还能欣赏到穿着表演服装
的音乐家、舞者和演员们组成的节日表演活动。

德累斯顿是德国圣诞市场的鼻祖，自
1434年开放以来，一直很受人们的喜爱。这
里圣诞市场的规模很大，有240个小木屋店
铺，每年接待接近300万游客。这座坐落在易
北河畔的城市现在充满了节日的欢声笑语，
在世界上最大的圣诞树上装饰着真人大小的
装饰品，这里还有旋转木马、圣诞颂歌、滑冰
场和各式各样玲琅满目的摊位，从手工精美
的胡桃夹子、雪茄到德国最美味的撒着糖粉
的奶油水果蛋糕Christstollen。在德累斯顿
还有一个必看的景点是皇宫，它现在是一个博物馆，每每到了冬季，这里都会被
装饰一番。

德国德累斯顿 Dresden

神奇的欧洲圣诞市集：
2023年去哪里

如果你要去斯特拉斯堡，那不妨再去一趟科尔马圣诞市场，坐火车30分钟
就到了。科尔马和阿尔萨斯的其他地方一样，到处都是节日的装饰。每年的这个
时候，明亮闪烁的灯光让这里充满了生机。虽然规模不大，但它的六个市场都被
古色古香的木屋所包围，运河沿岸有可爱的装饰，镇上到处都是装饰精美的白
色圣诞树。科尔马的葡萄酒更是当地的特色，值得一试。

法国科尔马 Colmar

chinatimesnl
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提到“圣诞市场”，那么不得不说一下纽伦堡
的圣诞市场。纽伦堡的圣诞市场自16世纪以来一
直被认为是德国最古老也是最好的圣诞市场之
一。今年的圣诞市场又回到了Hauptmarkt，那
里有糖果条做成的小木屋，有用西梅、无花果和
坚果做成的娃娃Zwetschgenmännle，有姜饼
Lebkuchen，有金色头发的圣诞天使，还有纽伦
堡传统美食香肠。除此之外，纽伦堡的圣诞市场
还有颂歌、音乐会和游乐设施，在这里还能乘坐
马车在当地游览。

德国纽伦堡 Nuremberg

在圣诞节期间，布鲁塞尔因“Winter 
Wonders”而变得生机勃勃，这个时候它
更像是一个游乐场，而不是一个市场。作
为比利时规模最大、最受欢迎的活动之
一，一年一度的狂欢节覆盖了布鲁塞尔
的多个地区。

当地中央的大广场上竖起了巨型圣
诞树，200多个圣诞摊位，啤酒华夫饼，游
乐场滑冰场，配合着灯光和音乐，人们可
以尽情享受这场圣诞集会。

比利时布鲁塞尔 Brussels

布拉格是中欧最具活力的城市之一，这座城市的两个主要圣诞
市场别位于老城广场和瓦茨拉夫广场，彼此之间只有五分钟的步行
路程。所以游客可以在一天内轻松地游览完。两个圣诞市场都有欧洲
同类市场常见的木制小屋，但真正让它们与众不同的是捷克美食。

游客可以品尝klobása(捷克香肠)，Trdelník（一种甜的螺旋形
糕点，通常卷着肉桂和糖或椰子），Chlebíčky（一种三明治，上面放
有各种配料，包括火腿、奶酪和泡菜），Goulash（炖牛肉）， 
Knedlíky（一种饺子），Štrúdl（捷克经典的糕点），再配上比尔森啤
酒(Pilsner Urquell)，然后到老城广场(Old Town Square)欣赏圣
诞树上的璀璨灯光。

捷克共和国布拉格 Prague

斯特拉斯堡是一个风景如画的小城市，对于那些更喜欢浪漫的
游客来说，这里是完美的。斯特拉斯堡更像一座童话般的城市，半木
结构的房屋和美丽的运河，搭配节日气氛的装饰，将斯特拉斯堡的氛
围渲染的无与伦比，理所应当的得到了“圣诞之都”的绰号。

斯特拉斯堡也是美食家的天堂，来到这里逛圣诞市场的同时，不
要错过一些值得关注的阿尔萨斯的特色美食：Flammekueche（一
种薄而脆的披萨样的菜肴，配以法式奶油和各种配料），Choucroute 

（是一种传统的阿尔萨斯菜，由酸菜、香肠和猪肉慢炖而成，再配上
土豆），Kougelhopf（一种撒着葡萄干和杏仁的圆顶状甜蛋糕）。

法国斯特拉斯堡  Strasbourg

如果今年你只能去一个圣诞市场，那么一定要来 Hyde Park’s 
Winter Wonderland，各种游乐设施、巨型摩天轮、户外溜冰场、冰
雕、圣诞颂歌、酒吧……，还有那100多个圣诞摊位，玲琅满目的美食
和好物，好吃好喝好玩，快来感受这个圣诞派对吧！

英国伦敦 London

2023年12月14日
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《亲近释迦牟尼佛》
（摘要连载五）

第二章
第二节 宾比萨拉王的访谈
我述世尊之出家，明眼者如何出家，
如何应他之质问，出家之因如何答。
在家生活多杂闹，充满尘劳之气息；
出家生活广无羁，明白于此择出家。
出家之后依我身，断绝一切身恶行，
杜绝诸语言之过，以过洁净之生活。
成道前在马嘎塔，山围之国王舍城，
带着圆满之相貌，行于城中而乞食。
宾比萨拉坐宫殿，见彼行过宫殿前，
一见彼具微妙相，便呼诸臣同来观：
行止清净与完美，双眼垂视且专注，
眼光只见一犁远。彼之出身非贫贱，
我遣御使随其后，视其将往何处行。
御使接令即出发，紧随世尊身后行。
比库今欲往何处，彼之住处何处寻？
家家次第续乞食，谨慎守护诸根门，
保持正知与正念，不过多时钵已满。
次第乞食已结束，圣者启程离王城，
一直前往槃荼婆：彼必住于此山麓。
世尊今回己住处，然后诸使近前去。
其中一使回王城，回答国王之询问：
大王若问此比库，如虎如牛如狮子，
独自正身而端坐，槃茶婆东山窟中。
刹帝利王听此言，传唤御车疾出城，
来至槃茶婆山麓，车过尽头下车行，
步步行近比库前，诣彼圣者坐其处。
国王坐下心欢喜，与彼寒暄相问候，
寒暄语毕王致意，国王如是述来意：
汝尚年轻且年少，青年人生第一期，
具大丈夫好相貌，出身如正刹帝利。
适合率一流军队，适合领象军战斗，
请受我与汝财富，告知我汝之出身。
彼为繁荣之国家，位于雪山之山麓，
居民为高沙喇人，部族依太阳命名，
我之家族为释迦，出家不为求欲乐。
已见欲乐之过患，以见出离得安稳。

作者：斯里兰卡-髻智尊者（OsBert Moore） （转载略有编辑） 
供稿：释能住法师，荷兰正法禅院（筹建中）。
地址：Delftweg 61. 2289 BA . Rijswijk. 电话：06 888 88 088 
微信号：aman_zhao （学修根本佛教群） 

能住法师2015年皈依学诚大和尚，2017年在莆田广化寺接受住持贤立法师剃度，2018年8月在潮汕开元寺受三坛大戒。 
之后在福建长乐龙泉寺，福州闽侯鸾峰寺任知客。 

出家努力勤精进，此是我心之所欲。
（《小部•经集》 3 •1）

能住法师的感言：
一 消文
宾比萨拉王是最早皈依佛陀的国王，

但遭到他儿子未生怨王（阿闍世王）杀害，
这个故事将在以后详细复述。

这段诗歌讲述宾比萨拉王第一次看见
正在行头陀行（长年行走在村落外，树林中
的修行者）托钵乞食的情景，非常感触，请
求释达多王子担任将军的一段访谈录。

正如上期介绍，所有唱诗的文体都不
是阿难尊者所说的正式佛经。这段诗词大
意是：

释达多王子在出家不久，从槃荼婆山
步行进入马嘎塔国的首都王舍城。

这时，马嘎塔国的国王宾比萨拉王看
见那位身型奇伟（据律藏里解说以佛陀手
臂为丈量袈裟的尺寸，其尺寸比常人长一
倍多，由此推断佛陀的身高将近三米），相
貌堂堂，举止端庄的行者托钵而行，猜想一
定不是贫贱出身之人，随即召唤身边的诸
臣观看，并且令侍臣跟随观察。侍臣观察清
楚以后，便回去报告国王，说：“大王，那位
尊者专心一志，挨家挨户逐一乞食，不选择
饭食，钵盛满食物后离开城市，前往槃荼婆
山林处的石窟，吃饭完毕后端坐在石头上
静坐”。

宾比萨拉王听侍臣禀告后，心下大喜，
急忙传唤侍从备马车去参拜。当看到尊者
便赶快下车步行而至，礼敬一番后，坐在太
子右侧的一块石头上，很诚恳地问道：“你
身体魁梧且强壮，年轻且俊美，像是刹帝利
血统，正当青春年少时，本应率领一流的军
队上战场，为何选择出家做沙门（修道士）？
请年轻人告诉我你的身世，请接受我给予
你的财富，甚至军队和国家”。

悉达多王子听后，对宾比萨拉王恭敬地
回答道：“大王！您的高沙喇族人（Kosala）居
住在美丽的雪山之中，繁荣且富强。我出身
在释迦家族，也是刹帝利种姓。我出家不是
为了财富和权势，因为我在极度奢华的生
活中看到人生终有病，老，死而失去一切，
并感到必定失去欲乐带来的忧虑不安。所
以我要出家修道，寻求解脱的方法，寻求
不被病，老，死带来的不安而获得真实的
安稳。”

宾比萨拉王听了王子这些话，深敬其
德，心生欢喜，合掌向悉达多拜谢道：“呵！
世间希有的求道者！您现在的希望，我祈祷
您早一点能够获得，到那时候，请你先来救
度我吧！”

太子也感到宾比萨拉王不是一位平凡
的国王，所以回答道：“必定的！大王！我一
定能如你的心愿！”（消文完毕）

二 佛的威仪如何吸引了宾比萨拉王呢？
首先是相貌。佛经有记录，佛有32好

相，具体如下：
1 扁平足； 2 足掌中生有条幅状的轮子

相； 3 脚后跟广长； 4 长手指； 5 柔嫩的手
脚； 6 网状相的手脚； 7 高脚踝； 8 如鹿的小
腿； 9 站立不弯下，两手到膝； 10 缩阴（阴
马藏）； 11 皮肤金黄色；12 细滑的皮肤，由
于细滑的皮肤，身上不沾染尘垢； 13 单独
的、每一个毛孔生一根体毛； 14 持续竖立
的、蓝黑色、向右旋转生长的体毛； 15 高大
的身体； 16 有七处隆满； 17 如狮子的上半
身； 18 两肩宽平；19 如榕树般伞状的长臂； 
20 双肩圆满； 21 有最好的味觉； 22 如狮子
隆满面颊的双颊； 23 有四十颗牙齿； 24 牙
齿均匀； 25 牙齿无缝隙； 26 牙齿雪白； 27 
有广长舌； 28 声音圆润、洪亮； 29 眼睛碧
蓝； 30 有如公牛的眼睫毛； 31 眉毛中间生
有白色毫毛； 32 头上有肉髻。

其次是行住坐卧的态势。起先国王从
王宫内向外观察释达多王子，看见他目光
收敛，专注，已经感觉到是个有修为的沙
门，再让侍臣尾随，暗中观察王子行走的平
稳，坐姿的端正，吃饭的优雅并非装模作
样，更相信这种威仪发自高贵种姓的内心
的力量，所以才急于求见。

三 现在有不少学佛者认为外表只是个
假象，不要“着相”，这是见解有偏颇的。

试想，一个禅定坚固的，必定是精神
饱满，内心和祥的修道士。走路吊儿郎当，
寒背伸脖，身形孱弱，一定是缺乏正气的散
人。虽然说人不可貌相，海水不可斗量，光
看外表不一定能看到一个人的真实内心。
所以，宾比萨拉王开始也没有立即去见王
子，而是让侍臣偷偷观察，知道他不是为了
取悦大众，求取供养而装出来的威仪，之后
才赶紧到灵鹫山跟王子见面。

在佛教的语境中，相貌是地水火风四
大属性示现的色法，只有四大平衡的人才
会饱满，挺直，柔软，强壮；只有善业足够的
人，生生世世积累的善业，才会有32好相；
只有完美善良的心境才会有专注，平稳，优
雅的仪态。我们观察一个是否有道行的修
行者首先可以以貌取人，然后再通过长时
间的接触，才有机会做到“路遥知马力，日
久见人心”，真实地，表里如一地了解一个
人。如此观察人事物，也可以如实培养自己
的正知见。

这意思是：从当下的如实知见，持久、
深入观察人事物达到细致入微，才能见到
真相，见到人事物的本质，才有真实不虚的
智慧。这是佛陀教导人们的正确方法。

佛教专栏
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东木偶戏又称“岭南木偶戏”。
元代时，浙、闽两地木偶戏艺
人随南宋朝廷南渡，将这一表

演艺术传入广东，自粤西地区传承、发
展并传播到全省。清末民初，广东木偶
戏形成自己独特的艺术风格，至今有
100多年的历史。

广东木偶戏以其浓郁的岭南地方
特色而独树一帜，其通过富有岭南特
色的木偶制作技巧和木偶操纵技艺，
结合独特的演唱和舞美设计，演绎岭
南传统民间传说，传统木偶剧目有《芙
蓉仙子》、《孙悟空三调芭蕉扇》、《张羽
煮海》等。

广东木偶戏的木偶制作具有独特
艺术风格，有杖头木偶、布头木偶、提
线木偶3大类，主要以传统地方戏剧的
行当为蓝本，生、旦、净、末、丑齐全且
极具行当特色，雕工细腻，不落俗套，
栩栩如生。特别值得一提的是木偶双
眼的组合联动装置，使眼睛不仅能上
下开合，还可以左右转动，表现人物更
加顾盼传神。

广东木偶戏的表演技法以其细腻
传神著称。操纵艺人以自身的动作和
身段带动木偶表演，表演坐立、踱步、

关目等小动作细致入微、形神具备；武
打功架老练，拳打刀劈都迅猛逼真、刚
劲有力。

木偶戏音乐多由山歌、粤剧曲牌、
粤曲小调、汉剧等曲调演变而成，多
采用七字句或十字句的韵文组合。传
统上，杖头戏主唱粤剧，提线戏多唱
汉剧，而布袋戏多为较现代的自创和
改编音乐歌曲，如广州方言、童谣、民
歌等。

广东木偶戏表演艺术与岭南地区
民风民俗、宗教信仰、地方戏曲发展紧
密联系，是岭南文化的重要组成部分；
同时，广东木偶戏以其含蓄细腻，刚而
感其锋、柔儿迷其韵的独特艺术风格
享誉世界各国。

在经济大潮冲击下，青年人的文
化娱乐取向呈现多元化，广东木偶戏
面临观众群体缩窄的颓势，加之青年
一代大都不愿意继承衣钵，木偶戏传
承出现后继无人的断层局面，有着消
亡的危险，急需引起有关部门的关注
与 重 视 。木 偶 戏（广 东 木 偶 戏）已 于
2011年入选第三批国家级非物质文化
遗产名录。

11月28日，首届中国国际供应链
促进博览会(下称“首届链博会”)开幕，
为充分用好首届链博会资源汇集的优
势，向全球宣传展示广东产业链供应
链创新成果与实践经验，促进广东企
业与全球产业链合作共赢，由广东省
贸促会主办的“广东产业链供应链专
题交流会”也于当日举行。

广东省政府副秘书长郭亦乐在交
流会上表示，广东是世界重要的工业
制造基地，提出开展产业链供应链“百
链韧性提升”专项行动，充分发挥“链
长+链主”协同作用，“一链一策”实施
精准补链强链，打造具有国际竞争力
的现代化产业体系。他向广大企业家
发出邀请，“我们期盼海内外企业家朋

友们共同分享广东新一轮改革发展带
来的机遇，积极投身粤港澳大湾区建
设，深度参与广东产业链供应链建设，

实现合作共赢。”
 
广东省贸促会党组书记、会长陈

小锋在交流会上表示，以首届链博会
为契机，广东省贸促会将推动粤“链”
通天下，支持经贸界，加强全球产业布
局，开展国际经贸合作，在融入国际产
业链供应链中，拓展“朋友圈”、增强新
动能、重塑新优势、实现新发展。他表
示，接下来，广东省贸促会将当好“群
主”，促进广东产业链供应链国际合
作；围绕“链主”，助力各地打造具有国
际竞争力的产业集群；培育“盟主”，形
成头雁领航、众雁伴飞的良好格局。

据了解，除了组织优质广东本土
企业参展，广东省贸促会还组织由500
家企业，超过3000人次专业观众组成
的交易团赴链博会商洽合作。

 广东风采

广东产业链供应链专题交流会举行

东省工商联成立70周年庆
祝大会11月27日在广州举
行，广东省政协主席林克庆

出席大会并讲话，全国工商联副主席
方光华出席并致辞，会议由广东省委
常委、统战部部长王瑞军主持。

从简单的手工业者到“三来一补”
的“世界工厂”，从“腾笼换鸟”到“广
东智造”，广东民营经济面临的形势
任务不断发展。自 1953 年成立以来，
广东省工商联利用毗邻港澳、华侨众
多、与海外工商界联系密切的独特优
势，大力引进外资投资兴业，推动广
东省非公经济从无到有、从小到大，
助力广东实现了“农业大省”到“经济
第一大省”的跃升。

数 据 显 示，改 革 开 放 45 年 来，
广东民营经济占全省 GDP 比重从
1978 年 的 1.3% 跃 升 至 2022 年 的
54.1%，撑起广东 GDP 半壁江山。与
此同时，全省从改革开放初的 1.5 万
家个体工商户，发展到今天的 1665
万家民营企业 ( 含个体工商户 )；广

东省工商联从 1989 年的 2.8 万会员，
发展到如今的 46.8 万会员。

林克庆充分肯定广东省工商联
为广东经济社会发展作出的重要贡
献，他指出，全省工商联系统要牢牢
把握广东奋进新征程的独特优势，积
极引导广大民营企业坚定乘势而上
实现高质量发展的信心，深度参与粤
港澳大湾区建设和制造强省、科技创
新强省建设，助推中国式现代化的广
东实践由“施工图”变为“实景画”。

方光华在致辞中表示，希望广大
粤商大力弘扬优秀企业家精神，积极
参与“百会万企”“万企兴万村”“民企
进边疆”行动，投身“百千万工程”，在
促进共同富裕上展现新作为。

当日，会议表彰了 25 个“全省工
商联系统先进集体”、25 名“全省工
商联系统先进工作者”，向在工商联
工作满 25 年的干部职工代表颁发证
书，向广东省工商联智库成员代表颁
发聘任证书。

广东省工商联成立70周年庆祝大会
在穗举行

广东木偶戏

感谢中荷文化经济关系基金会钟麟昌主席对本页的大力支持！

广

广
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选择88 Makelaars, 售房, 购房, 贷款,
一站式服务, 高效 简便, 轻轻松松做房东!

Den Haag 海牙 Te Koop

Hendrik Mandestraat 51
这 套 面 积 6 8 平 米，三 室 一 厅 的 公 寓 房，能 源 标 签
C，CV-Ketel2022年，地税每月33,75欧，房屋建于1941
年，物业管理费VvE: 85欧/每月，房子位于海牙2531
区，近Zuiderpark和火车站，附近有电车站，公共交通
便捷，可快速到达海牙市中心。周边生活设施齐全、生
活便利。

年代: 1941    |     面积: 68m²    |    卧室数量: 3

€ 219.000 k.k.

Den Haag 海牙 Te Koop

Ametisthorst 67
这套公寓在Mariahoeve区，位于海牙CS火车站后面，海
牙Haagse Bos森林旁边，有96平米的居住空间，3间卧
室，连通三个房间的大阳台、业主可用的停车库、电梯、储
藏间，土地所有权私有。物业管理费VvE：213.79欧/月。
房源在Winkelcentrum Mariahoeve购物中心附近，有
很多商店，餐厅，休闲娱乐场所；附近步行范围内有小学
校、中学。

年代: 1968    |     面积: 96m²    |    卧室数量: 3

€ 325.000 k.k.

Voorburg Te Koop

Gijsbrecht Bokellaan 21
这套面积131平米，一栋三层平顶联排房，面积宽敞，4间
睡房，前后花园，2004年建造，能源等级A，土地所有权私
有。周边设施齐全，为您营造舒适的居住空间。该房源地
处Bovenveen-noord区，舒适的生活环境和便利的交
通，使Voorburg成为吸引家庭居住的热门地段。这套房
产位置离Metro地铁站Voorburg ’t Loo RandstadRail 
Station只有4分钟的步行距离。

年代: 2004    |     面积: 131m²    |    卧室数量: 4

€ 499.000 k.k.

Den Haag 海牙 Te Koop

Gedempte Burgwal 10
该店铺位于海牙市中心唐人街中央位置，地段绝佳，客
流量充足。店铺面积约100平方，自带厨房、卫生间和一
间10平方左右的小仓库（也可用作休息间），每月店租
€2255ex.，物业管理费€240/月（包括暖气费）。目前店铺
拥有零售/批发经营许可证，后期可申请Horeca（餐饮）/
office（办公室）/shop（商店）许可证。因店主有其他发展
特价转让，转让费€40.000。这绝对是您开店创业首选！

€ 40.000 k.k.

88 Makelaars
Gedempte Burgwal 40  |  2512 BV Den Haag
info@88makelaars.nl

服务内容: 为每位客户量身定制, 打造属于您的购房/售房/贷款方案! 无论您是购房自居, 还是购房投资, 或是想出售您的房产, 
 抑或是申请贷款, 88 Makelaars房产中介都可以专业地协助您完成整套流程, 让您无忧购房/售房/贷款 !

www.88makelaars.nl

088 888 8888
88makelaars

088 888 8888 88makelaars

1. 1次免费上门房价估
值(仅限海牙, 
鹿特丹及周边城市)

2. 定制专属售房方案
3. 房产全套摄影,  

绘制平面图
4. 于Funda挂牌,  

公众号、 报纸等多渠

道推广
5. 安排买方看房
6. 协助筛选买方
7. 出具房产买卖合同
8. 跟进售房流程
9. 执行房产过户前查
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• First select a number/operator and than apply it to a sudoku cell.

8 5 3 7 6 9 2 1 4
1 9 2 5 4 3 7 8 6
7 4 6 8 2 1 5 3 9
3 2 9 1 7 5 6 4 8
6 7 8 2 9 4 1 5 3
4 1 5 6 3 8 9 7 2
5 6 7 4 8 2 3 9 1
9 8 1 3 5 6 4 2 7
2 3 4 9 1 7 8 6 5

• First select a number/operator and than apply it to a sudoku cell.

5  2   6

3  4 5 1 2

4   6 2 1

6      

2   1  3

  3  6  

2023年12月14日
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Chengde is vooral bekend om het Chengde Mountain Resort, waar Qing-keizers de hete zomers van Beijing ontvluchtten. Rond 
Chengde liggen prachtige natuurparken, zoals de Mulan Hunting Grounds, de graslanden van Bashang, Qiuchuifeng National Forest 
Park, Xingling Mountain en Qiansong Forest Park. Ideaal voor avontuurlijke natuurliefhebbers. Er zijn prachtige wandelroutes, zoals 
de route over een deel van de Chinese Muur bij Jinshanling, of die langs Qiuchuifeng (Sledgehammer Peak). Als je wilt paardrijden 
door de weidse graslanden, kun je terecht bij de Mulan Hunting Grounds.

Een echte aanrader is de Kangxi Ceremony Show, die je hoogtepunten van de Qing-dynastie laat zien. En natuurlijk kun je in Cheng-
de ook heerlijk eten! In Chengde wonen veel Mongolen en Mantsjoes, en dat is goed te merken aan de lokale keuken. Die staat bekend 
om de Mongoolse Hotpot, het Keizerlijke Banket in Qing-stijl en diverse soorten geroosterd vlees. Maar ook Chengde streetfood als 
jiaozi, noedels en kleefrijstcakes is niet te versmaden. 

TEKST:	 Igor	Nuijten

Chengde
Reizen

Chengde Mountain Resort 
Chengde Mountain Resort is een enorm complex van 
paleizen en gebouwen uit de Qing-dynastie, gebouwd 
tussen 1703 en 1792.Tempels en keizerlijke tuinen zijn 
harmonieus ingepast in een landschap van meren, wei-
landen en bossen. Het Mountain Resort is het meest 
bekend vanwege de tweeënzeventig schilderachtige 
panorama’s in het merengebied, kopieën van beroemde 
tuinen in Zuid-China. 

Qing-keizers brachten hier vaak hun zomers door om te 
ontsnappen aan de hitte in de hoofdstad Beijing. Keizer 
Qianlong verbleef er maar liefst tweeënvijftig zomers. 
Omdat er in de zomermaanden natuurlijk gewoon gere-
geerd moest worden, is het ontwerp van de paleiszone 
gebaseerd op de Verboden Stad in Beijing. 

14 december 2023
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Putuo Zongcheng-tempel
De Putuo Zongcheng-tempel is een boeddhistisch tempelcomplex uit de 
Qing-dynastie, gebouwd tijdens het bewind van de keizer Qianlong. De 
tempel is gemodelleerd naar het Potala-paleis van Tibet, de residentie van 
de Dalai Lama, dat een eeuw eerder is gebouwd. De tempel is ontworpen 
in een combinatie van Chinese en Tibetaanse bouwstijlen.

De Putuo Zongcheng-tempel diende niet alleen als plaats voor boeddhis-
tische ceremonies en festivals, het was ook de locatie waar de keizer ver-
tegenwoordigers van de verschillende etnische groepen uit het rijk ont-
ving. Samen met zijn gasten maakte de keizer ook vaak gebruikt van de 
nabijgelegen jachtgebieden.

Mulan Hunting Ground
De Mulan jachtgronden liggen op 
honderdvijfendertig kilometer van 
Beijing. Het gebied was maar liefst 
veertienduizend vierkante kilome-
ter groot en telde vele diersoor-
ten. Keizers uit de Qing-dynastie 
kwamen hier in het najaar graag 
jagen in het gezelschap van prin-
sen, ministers en elitesoldaten. Na 
de jacht vergastte de keizer zijn 
gasten altijd op een groot banket 
met zang- en dansoptredens, en 
ook werden er dan militaire onder-
scheidingen uitgereikt. 

De Mulan jachtgronden waren ver-
boden gebied voor het gewone 
volk. Tot 1826 mochten ze er niet 
jagen of bomen omhakken. Daarna 
raakte het eens zo grootste keizer-
lijke jachtgebied helaas in verval. 

Mulan Hunting Ground is nu aan-
gewezen als nationaal natuurge-
bied. Mulan ligt op een hoogte van 
meer dan duizend meter en bestaat 
uit verschillende natuurparken. Be-
zoekers kunnen hier genieten van 
het prachtige landschap met glooi-
ende heuvels en grasland dat zich 
uitstrekt tot aan de horizon. Simatai

Simatai is een deel van de Chi-
nese Muur, en ligt op honderdt-
wintig kilometer van Beijing. 
Het biedt toegang tot Gubei-
kou, een belangrijke strategi-
sche pas in het oostelijke deel 
van de Chinese Muur. De muur 
bij Simatai is oorspronkelijk ge-
bouwd tijdens de Noordelijke 
Qi-dynastie in de zesde eeuw 
CE. Tijdens het bewind van de 
eerste van keizer de Ming-dy-
nastie, Hongwu, is Simatai 
grondig gerestaureerd.

Velen beschouwen Simatai als 
het mooiste stuk van de Chine-
se Muur. Simatai is bijna zes ki-
lometer lang en heeft in totaal 
vijfendertig torens. Waar het 
westelijke deel van de muur 
licht glooiend is, is het ooste-
lijke deel is veel steiler omdat 
het door een ruig terrein met 
hoge bergtoppen loopt. Bij 
een aantal van de wachttorens 
kan je met een kabelbaan naar 
boven.

Kangxi Ceremony Show
In Chengde kan je ook genieten van 
de indrukwekkende openluchtvoor-
stelling de Kangxi Ceremony Show. 
Deze show vertelt in vijf delen het 
verhaal van de Qing-dynastie, over 
de legende van de keizerlijke fami-
lie, de glorierijke regeerperiode van 
keizer Kangzi en het prachtige land-
schap van Chengde. Sinds de pre-
mière in 2010 is de show meer dan 
duizend keer opgevoerd voor meer 
dan honderdduizend toeschouwers. 

Mongoolse Hotpot
De oorsprong van de Mongoolse Hotpot 
ligt in de Yuan-dynastie. Volgens de le-
gende had de Khagan van het Mongool-
se rijk, Kublai Khan vlak voor een veldslag 
plotseling enorme trek in lamsvlees. Maar 
de vijandelijke troepen van de vijand na-
derden echter met rasse schreden. Om de 
honger van zijn Khagan te stillen bedacht 
diens chef-kok ter plekke een oplossing: hij 
sneed snel dunne plakjes lamsvlees af en 
doopte die in kokend water (volgens som-
mige bronnen gebruikte hij een helm als 
pan). Zodra het vlees van kleur veranderde, 
haalde hij het er snel weer uit en serveer-
de ze in een kom met zout. Kublai Khan at 
het snel op en begaf zich naar het slag-
veld, waar hij de vijand versloeg. Bij het 

overwinningsbanket vroeg Kublai Khan de 
chef-kok om het zojuist uitgevonden ge-
recht ook voor zijn gasten te serveren en 
de rest is geschiedenis.

Hoe eet je Mongoolse Hotpot? Allereerst 
wordt er een hotpot met kokend water in 
het midden van de tafel gezet. Je pakt met 
eetstokjes ingrediënten van de schotels 
met plakjes lamsvlees, tofu, Chinese kool, 
taugé en mie en doopt die in het koken-
de water. Zodra het lamsvlees van kleur 
verandert is het gaar en kun je het uit de 
hotpot halen en in je kommetje met saus, 
een mengsel van sesampasta, chili-olie en 
lente-ui dopen. Simpel maar overheerlijk! 

14 december 2023
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TEKST: Igor Nuijten

A an de vooravond van zijn dood 
riep keizer Yongzheng zijn vierde 
zoon Hongli uit tot troonopvol-
ger. Hij volgde daarbij de wens 

van keizer Kangxi, die de uitzonderlijke kwa-
liteiten van zijn kleinzoon al vroeg had opge-
merkt. Hongli besteeg de troon in 1735 op 
24-jarige leeftijd, en zou meer dan 60 jaar 
onder de regeringstitel Qianlong regeren.

In de achttiende eeuw maakten een aanzien-
lijke toename van landbouwgrond, een snel 
groeiende bevolking en goed bestuur het 
Qing-rijk een van de machtigste landen ter 
wereld. Door succesvolle militaire campag-
nes werd een eind gemaakt aan het gevaar 
van  invasies door de opstandige Turkse en 
Mongoolse bevolking in het noordwesten en 
werd een nieuwe provincie, Xinjiang, toege-
voegd aan het grondgebied van China.

Toen Qianlong 65 jaar oud was, viel zijn oog 
op een jonge officier, Heshen. Qianlong gaf 
hem steeds grotere verantwoordelijkheden 
en stond toe dat de zoon van Heshen met 
zijn favoriete dochter trouwde. Heshen was 
een zeer intelligente en knappe kerel, maar 

hij was zeer ambitieus en had absoluut geen 
scrupules. Onder Heshens bewind bereik-
ten nepotisme, corruptie en zelfverrijking 
een hoogtepunt, waardoor de macht van de 
Qing-dynastie ernstig aangetast werd.

Qianlong bleef blind vertrouwen op Heshen. 
De opvolger van Qianlong, keizer Jiaqing, 
moest daarom wachten tot de oude keizer 
was overleden voordat hij Heshen kon laten 
arresteren en al zijn bezittingen in beslag kon 
nemen. Omdat Heshen familie was van de 
keizerlijke familie werd hem een gruwelijke 
doodstraf bespaard en werd hem toegestaan 
zelfmoord te plegen door zich op te hangen 
aan een gouden zijden koord.

Omdat keizer Qianlong uit respect niet lan-
ger wilde regeren dan zijn grootvader keizer 
Kangxi, die eenenzestig jaar op de troon had 
gezeten, kondigde Qianlong na zestig jaar te 
hebben geregeerd aan dat hij troonsafstand 
zou doen. Hij wees zijn vijftiende zoon aan 
als zijn opvolger. Hoewel keizer Jiaqing in 
1796 de troon besteeg, hield Qianlong op de 
achtergrond de werkelijke macht nog stevig 
in handen tot zijn dood in 1799. Het graf van 
keizer Qianlong is onderdeel van de Oostelij-
ke Qing-graven in Zunhua, waar ook de kei-
zers Shunzhi, Kangxi, Xianfeng en Tongzhi 
zijn begraven.

Tulpenpaviljoen Editie 16

Tulpenpaviljoen
Tulpenpaviljoen is een non-profit community voor iedereen die meer wil weten over de Chinese cultuur. Maandelijks organiseren wij activiteiten over onder meer Chinese 
muziek, literatuur, talen én kookkunst . Op onze website en social media plaatsen wij ook regelmatig interessante artikelen hierover.

www.tulpenpaviljoen.com

Keizer Qianlong

Qingtian is trots op zijn  
steenhouwkunst

I n Qingtian, een stad 
in de Oost-Chinese 
provincie Zhejiang, 
wordt al duizenden 

jaren een zeldzame steen-
soort gebruikt om prachti-
ge voorwerpen te maken. 
Pyrofylliet, oftewel Qing-
tian-steen, is iets minder 
hard dan bijvoorbeeld jade, 
heeft een fijne, gladde tex-
tuur en prachtige kleuren. 
Daardoor is Qingtian-steen 
uitermate geschikt voor de 
steenhouwkunst.

Bij het ontwerp van een 
sculptuur moet de kun-
stenaar rekening houden 
met alle aspecten van de 
steen. De beroemde Chine-
se steenhouwer Ni Dong-
fang vond op een dag een 
schitterende steen, met een 
prachtige doorzichtige gele 
kern. Maar eromheen zat 
een rand van zeer harde 
steen. Als hij niet voorzich-
tig was bij het bewerken 
van die harde steen, zou 
de kern kunnen breken. 
Uiteindelijk is het Ni gelukt 
om van de kern een maan 
te maken, en van de steen 
om de kern heen maakte hij 

pioenrozen, perziken en vo-
gels. Dit kunstwerk van on-
schatbare waarde werd in 
1992 geëerd met een spe-
ciale postzegel en is door Ni 
Dongfang aan het Qingtian 
Stone Carvings Museum 
geschonken.

Sinds zevenhonderd jaar 
wordt Qingtian-steen ook 
gebruikt door stempelsnij-
ders, omdat deze minder 
hard is als bijvoorbeeld 
jade. Vaak worden voor 

stempels hoogkwalitatie-
ve res ten van sculpturen 
gebruikt. Zulke stempels 
brengen soms nog meer 
op dan de sculptuur zelf. 
Een prachtig voorbeeld van 
Qingtian steenhouwkunst 
is te vinden in het Paleis-
museum in Beijing, waar 
een set van zestig stempels 
wordt tentoongesteld die 
aan keizer Qianlong werd 
geschonken ter gelegen-
heid van zijn verjaardag.

I k heb het ooit zo opgeschreven: ik ben geboren in 1951. Maar 
voor mij komt 1951 eigenlijk na 1955. Op een dag in 1955 – 
ik herinner me dat de tekens op de kalender groen waren – in 
dat weekend is voor mij de tijd begonnen. Daarvóór was 1951 

een lege vlek, pas na dat weekend in 1955 werd 1951 overgeleverd, 
kreeg het langzaam betekenis, bestond het echt. Maar dat weekend 
in 1955 is eigenlijk weer geen zondag in 1955, maar een ochtend 
in de winter van 1951 – men zegt dat ik toen ben geboren, en als 
ik me die dag voorstel, wordt 
die zondag in 1955 verdrongen 
door die ochtend in 1951. Op 
die ochtend, zei grootmoeder, 
sneeuwde het verschrikkelijk. 
Maar voor mij viel die dag de 
sneeuw van 1956; alleen met 
de sneeuw van 1956 kan ik de 
sneeuw van 1951 begrijpen, 
daardoor heeft de winter van 
1951 gestalte gekregen, is hij 
niet langer een lege vlek.

Notities van een theoreticus
Shi Tiesheng
Vertaald door Mark Leenhouts
Uitgegeven door:  
Uitgeverij Van Oorschot
EAN:  9789028233041

Fragment  
Notities van een theoreticus
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Interview met literair vertaler 
Mark Leenhouts 

Boeken

TEKST: Jan-Willem van Kaathoven

Wanneer las u voor het eerst iets van de hand 
van Shi Tiesheng?
Dat zal begin jaren negentig geweest zijn. Ik was net 
afgestudeerd en was een tijdje in China. Internet had 
je toen nog niet, dus ik vroeg simpelweg rond of men-
sen interessante of opkomende schrijvers kenden. 
Een vrouw die eigenlijk niet eens zo “in de literatuur” 
zat raadde mij toen Shi Tiesheng aan. Ik zocht enkele 
verhalen van hem op. Bij de eerste zinnen gebeurde 
het gelijk.

Wat trok u aan in zijn werk?
Zijn manier van vertellen. Shi betrekt je erg bij zijn 
schrijven. Als lezer volg je zijn gedachten en vaak stelt 
hij vragen die je verrassen. Ik vind het knap dat hij in vrij 
toegankelijke taal kan filosoferen. Daarnaast is hij heel 
menselijk. Shi staat bekend als ‘’rolstoelschrijver’’ en in-
derdaad gaan veel van zijn verhalen over leven met een 
handicap. Dit betekent echter niet dat hij alleen maar 
bezig is met zichzelf. Zijn handicap is een aanleiding 
om de oorzaken en gevolgen na te gaan die ieder van 
ons maken wie wij zijn.

Waarom koos u ervoor Notities van een  
theoreticus te vertalen?
Het is zijn grootste boek en ik denk ook dat in Notities 
de belangrijkste elementen van zijn leven en werk sa-
menkomen. Ten dele is het een autobiografie; de vertel-
ler is een ik-persoon en zijn geboortedatum is hetzelfde 
als die van de schrijver. Ook zaken uit zijn familiege-
schiedenis “kloppen” met de werkelijkheid. Daarnaast 
verwijst hij in de roman naar zijn eigen verhalen.

Was het een moeizaam proces? 
Het was een flinke klus. Hiervoor had ik hier en daar 
al fragmenten vertaald, onder andere voor in het tijd-
schrift Het trage vuur. Notities is vanzelfsprekend frag-
mentarisch van opzet. Steeds zijn de notities een halve 
tot enkele pagina’s lang. Dit maakt het makkelijk te be-
ginnen, maar tegelijkertijd moeilijk omdat de delen in 
een vrij los verband met elkaar staan. Daarnaast maakt 
Shi vaak gebruik van lange, “mijmerende” zinnen. In het 
Nederlands kun je niet zoveel bijzinnen in een zin stop-
pen als in het Mandarijn. Vaak moest ik puzzelen om 
die stijl na te bootsen.

Ik werk freelance en dan bestaat er het gevaar dat je te 
veel doet. Lange dagen was ik steeds bezig aan de ro-
man. Maar goed, het ligt mij wel om als een kluizenaar 
te werken aan een vertaling.

Wat heeft u het meest verrast?
Mensen die Chinese literatuur lezen, buiten China, doen 

dit meestal om iets te weten te komen over China. Dat 
zorgt ervoor dat veel boeken die vertaald worden over 
historische gebeurtenissen of culturele omwentelin-
gen gaan, met personages die soms dienen om deze 
veranderingen uit te beelden. Shi Tiesheng begint bij 
de mensen. In de eerste plaats vertelt hij over iemands 
leven, terloops wordt de invloed van de omgeving dui-
delijk. De personages zelf zijn zich hier soms niet eens 
van bewust, vaak zijn ze juist totaal in de war van wat 
hen overkomt. Deze benadering vind ik erg realistisch.

Waarom zouden Nederlanders meer Chinese 
literatuur moeten lezen?
Ik verplicht natuurlijk niemand tot het lezen van Chi-
nese literatuur. Lezen in het algemeen moedig ik aan 
want overal zijn mooie boeken te vinden. Wat aantrek-
kelijk is aan de Chinese literatuur is dat ze een grote 
traditie heeft en dat de kunstvorm zich zo lang apart 
van de rest van de wereld heeft ontwikkeld. Daardoor 
heeft het zijn karakter behouden, ook nu nog. Zo is er 
minder focus op een plot met begin-midden-eind. Chi-
nese romans zijn vaak episodisch en worden verteld 
met een andere spanningsboog. Ook ligt de nadruk va-
ker op groepen en relaties dan op het innerlijk van één 
persoon. Wie geïnteresseerd is in literatuur, zal het leuk 
vinden om dit soort andere vormen te ontdekken. 

Heeft u al een volgend project op het oog?
De afgelopen maanden was ik nog druk met het na-
kijken en redigeren van Notities van een theoreticus. 
Voordat ik aan iets nieuws begin wil ik eerst even uit-
rusten. Ook al was het vermoeiend, ik ben blij met het 
resultaat. Al met al vind ik het mooi dat ik dit heb kun-
nen doen. 

Hoewel Shi Tiesheng al bij leven 
werd geprezen, is hij buiten China 
nog vrijwel onbekend. Dit is een 
groot gemis, want deze schrijver 
is even opmerkelijk als dat hij op-
merkzaam was. 

In 1951 kwam hij ter wereld en 
daarmee behoort Shi tot de eerste 
generatie geboren in de Volksre-
publiek. Ten tijde van de Culturele 
Revolutie werd hij te werk gesteld 
op het platteland. Zijn rugklach-
ten verergerden daar zozeer dat 
hij op 21-jarige leeftijd verlamd 
raakte en in een rolstoel terecht-
kwam. Op latere leeftijd kreeg hij 
ook nog last van nierkwalen. Zijn 
lijdensweg eindigde in 2010. 

Ondanks zijn handicaps was Shi 
niet verbitterd. De rolstoel gaf 
hem een uniek perspectief. Hij 
begon de kleinste details waar 
te nemen en iedere gedachte te 
overdenken. In mijmerende stijl 
schiep hij een omvangrijk en ge-
varieerd oeuvre. 

Zo geldt Shi als een van de bes-
te essayisten in het Mandarijn en 
hebben zijn verhalen gediend als 
de basis voor films. Zijn hoofd-
werk is echter zonder twijfel de 
roman Notities van een theoreti-
cus. Dit boek is nu voor het eerst 
in het Nederlands vertaald door 
Mark Leenhouts.

Zelf noemt Shi Notities een ‘auto-
biografie van de geest’. Het plot 
wordt dan ook voornamelijk ge-
vormd door de herinneringen van 
de verteller. Geleidelijk verlegt hij 
de focus van zichzelf naar een 
reeks oude bekenden. Door mid-
del van sympathie leert hij door 
anderen te leven en weet hij zijn 
eigen gebreken te aanvaarden.

De roman verschijnt aan het ein-
de van dit jaar bij uitgeverij Van 
Oorschot en is vanaf 15 decem-
ber leverbaar. Nieuwsgierigen 
kunnen al terecht op de weblog 
aardsmaarbevlogen.nl. Op deze 
site publiceert Leenhouts stukken 
over en recensies van Chinese li-
teratuur. Tevens schrijft hij gere-
geld over Chinese literatuur in de 
'Volkskrant'.

Geen uitdaging is Mark Leenhouts te groot. Bij het verschijnen van de vier boek-
delen van 'Droom van de rode kamer' was hij alweer bezig aan de vertaling van Shi 
Tieshengs 'Notities van een theoreticus'. Twee jaar lang werkte hij aan deze 700 
pagina’s tellende roman. Zijn passie voor lezen drijft hem voort. Daarnaast is Shi 
een persoonlijke favoriet. Hier de vertaler over de schrijver en zijn eigen vak. 

▲  Mark Leenhouts, foto door: Rob Schreuder

Verwacht:  
Notities van 
een theoreticus

▲  Shi Tiesheng, foto door: Zeng Huang
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Theatervoorstelling: Happy in Holland
Cultuur

TEKST: Jan-Willem van Kaathoven

V oor Chinees-Indisch res-
tau rant Hong Kong is 
het doek gevallen. Het 
tijdperk is over. Weg 

is het eerste Hollandse uit eten, de 
eerste afhaal. Nooit meer babi pan-
gang, foe yong hai of tjap tjoy op 
zondagavond. Maar wat is er ge-
beurd met de eeuwig glimlachende, 
zwijgende vrouw die je witte bakjes 
meegaf vanachter de toonbank? En 
met haar lieve dochtertje, dat er al-
tijd vrolijk kroepoek stond in te pak-
ken?

In Happy in Holland doorbreekt de 
volwassen dochter Happy het stil-

zwijgen. Wie is haar moeder eigen-
lijk? Wat wilde ze van het leven? 
Wie zou haar ideale dochter zijn 
geweest? Wat volgt is een aaneen-
schakeling van luchtige botsingen 
tussen moeder en dochter, waarin 
we alles te horen krijgen, maar het 
meeste onuitgesproken blijft.

Regisseur Char Li Chung en schrij-
vers Sun Li en Tjyying Liu zijn res-
taurantkinderen van het eerste uur. 
Op de brokstukken van het Chi-
nees-Indische restaurant gaan ze 
in deze ontwapenende voorstelling 
samen op zoek naar de wortels van 
hun bestaan. Hoe koester je het 
verleden, als je er eigenlijk alleen 
maar heel hard van wil wegrennen? 
Een liefdevol vaarwel, zoals alleen 
zij dat kunnen.

De eerste volledig Chinees-Ne-
derlandse theaterproductie is 
een feit. Happy in Holland is 
een familiekomedie over een 
moeder, een dochter en hun 
restaurant. Schrijvers Sun Li 
en Tjyying Liu baseerden het 
script op herinneringen uit 
hun jeugd. Mei Ling Wan-Im 
en Charlotte Ha vertolken 
de hoofdrollen. Speels over-
bruggen ze de kloof tussen 
eerste- en tweede generatie 
migranten. Wij vroegen Tjyying 
Liu en Charlotte Ha naar hun 
ervaringen.

Hadden jij en Sun Li al eens eerder 
samengewerkt?
Liu: Ja, een paar jaar geleden zijn 
wij gekoppeld door productiebedrijf 
ROSE Stories. Toen hebben wij Wol-
kenhuis gemaakt. Na de eerste ver-
toning werden wij benaderd door 
theaterbureau Via Rudolfi. Zij vroe-
gen ons een stuk te schrijven voor 
regisseur Char Li Chung. Daar is 
Happy in Holland uit voortgekomen.

Was het lastig om met z’n tweeën 
een toneelstuk te schrijven?

Liu: Een stuk schrijven is nooit mak-
kelijk. Sun en ik hebben verschillen-
de stijlen, maar werken goed samen 
omdat wij een duidelijke taakver-
deling hebben. Daarnaast hebben 
wij hulp gehad van redacteurs en 
heeft de regisseur toevoegingen 
gemaakt.

Hadden jullie ouders ook een Chi-
nees restaurant?
Ha: Mijn ouders hadden een afhaal-
chinees in Zetten, een dorpje in de 
Betuwe. Na tien jaar hebben ze er 
een wokrestaurant van gemaakt. 
De zaak was mijn thuis en ik word 
nog nostalgisch als ik terugdenk 
aan die tijd. 
Liu: Vroeger had mijn vader een 
restaurant. Dit heb ik enkel meege-
maakt als kind. Sun heeft meer er-
varing op dit gebied. Bij haar thuis 
hadden zij een restaurant tot haar 
moeder een paar jaar geleden te-
rugging naar China. 

Is het moeder-dochter drama uit 
het leven gegrepen?
Liu: Kinderen waarvan de ouders 
een horecabedrijf hebben, groeien 
op met het werk. De thuissituatie is 
anders dan bij de meeste gezinnen, 
maar dit leidt niet per se tot drama. 
Ha: De communicatie tussen mij 
en mijn moeder is beter omdat ik 
Chinees heb geleerd. Alsnog ben ik 
bepaalde dingen onder ogen gaan 
zien door deze rol te spelen. Bijvoor-
beeld dat wij thuis niet zo snel over 
gevoelens praatten.  Ook heb ik mij 
wel eens geschaamd voor mijn ou-
ders, maar dat is waarschijnlijk iets 
dat universeel is.

Heb je tegenwoordig een gezonde 
werk-vrije tijds balans?
Liu: Die kan altijd beter. Ik kan 
slecht tegen niets doen. Deze ei-
genschap heeft denk ik meer met 
mijn karakter te maken dan met 

mijn opvoeding.
Ha: Die drive om hard  te werken 
heb ik van mijn ouders en mijn oma 
overgenomen. Ik wilde mezelf altijd 
bewijzen. Misschien zelfs te veel, 
want ik ben een tijdje overspannen 
geweest. Toen heb ik een stap terug 
moeten nemen. Ik heb geleerd mijn 
rust te bewaren.

Kreeg je vroeger veel te maken 
met vooroordelen? 
Ha: Alleen onbewust. Ik ben nooit 
gepest, maar was wel altijd onzeker 
omdat ik voelde dat ik anders was. 
Liu: Ik had daar zelf nooit last van. 
Wat mij wel opvalt is dat Chinezen 
in Nederland bekendstaan als een 
‘’gesloten volk’’. Ze zouden alleen 
maar met werk bezig zijn en hun 
stem niet laten horen. De gemeen-
schap is misschien gesloten, maar 
ik heb ook nooit het idee gehad dat 
daarbuiten een oor was voor een 
ander verhaal. 

Is dit nog steeds het geval?
Ha: Soms nog wel. Het komt voor 
dat ik in het Engels word aange-
sproken omdat mensen aannemen 
dat ik geen Nederlands spreek. In 
de theaterwereld gaat het de goede 
kant op met producties zoals Happy 
in Holland en de Bananengeneratie. 
Liu: Ik denk dat de tijd rijp is voor dit 
soort verhalen. Er is meer diversiteit 
in de media en allerlei sociale bewe-
gingen krijgen meer aandacht. 

Ben je van plan nog een toneel-
stuk te maken over Chinese 
Nederlanders?
Liu: Dat weet ik nog niet. Sun Li is 
nu vooral bezig met het schrijven 
van haar boek. Ikzelf richt mij op 
poëzie en ook ben ik onlangs hoofd 
geworden van de theateropleiding 
van de HKU. 
Ha: Direct na de eerste reeks wilde 
ik dat even niet. Voor mij is afwis-

seling belangrijk. Nu sta ik er weer 
voor open.

Welke Chinees-Nederlandse thea-
termakers moeten we nog meer in 
de gaten houden?
Liu: Onze regisseur Char Li Chung 
is een aanstormend talent. 
Ha: Donna Tang en Tenna Woing. 
Zij werken samen aan een speelfilm. 

Thuis aten jullie weinig Chi-
nees-Indonesisch eten. Heb je 
alsnog een favoriet gerecht?
Liu: Mijn vader kookte thuis vooral 
gerechten uit de Kantonese keuken. 
Wij als kinderen wilden juist niets 
liever dan karbonade, aardappelen 
en groenten! Als ik nu één favoriet 
moet kiezen, dan is het hotpot. Ik 
heb acht jaar in Peking gewoond en 
ben er toen van gaan houden.
Ha: Van de afhaal is het de grote 
loempia taugé. Voor mij geldt ook 
dat ik zin kreeg in Hollands eten 
omdat wij het thuis niet vaak aten. 
Zuurkoolschotel bijvoorbeeld, of ma-
caroni. Als we dit aten was het feest.

Wegens groot succes krijgt 
Happy in Holland een reprise. Van 
januari tot maart is de voorstelling 
te zien in verschillende theaters. 
Voor locaties, tijden en tickets zie: 
www.rosestories.nl/theater/hap-
py-in-holland/ 

Happy in Holland Interview Tjyying Liu en Charlotte Ha

▲  Charlotte Ha tijdens een voorstelling.

▲  Theatermaker Tjyying Liu (links) en Sun Li (rechts)

Een ontroerend inkijkje in de achterkant van het Chinees-Indisch restaurant
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TEKST: Igor Nuijten

et Shanghai Ballet is op-
gericht in 1979 en komt 
voort uit een eerder dans-
gezelschap dat bekend 
stond om uitvoeringen 

van The White Haired Girl, een Chi-
nese hedendaagse klassieke opera 
van Yan Jinxuan. Sinds de oprichting 
hebben veel jonge dansers van het 
gezelschap bij internationale dans-
competities meer dan vijftig medailles 
gewonnen. 

De hoofdrollen van Prins Siegfried en 
Odette/Odille werden onder ande-
re gespeeld door Wu Husheng en Qi 
Bingxue, en Tu Hanbin en Feng Zichun. 
Aan het begin van de Nederlandse 
tournee sprak ik in het Amsterdamse 
theater Carré met de directeur van het 
Shanghai Ballet, voormalig prima bal-
lerina Xin Lili en de huidige sterdanser 
Wu Husheng. 
 
Tijdens de coronapandemie kon 
het Shanghai Ballet drie jaar lang 
niet in het buitenland optreden. 
Waarom is voor de eerste buiten-
landse tournee voor Nederland 
gekozen?

Xin Lili: “In Nederland is veel belang-
stelling voor kunst en cultuur, en op 

H

Cultuur

Het Grootste  
Zwanenmeer  
ter Wereld

Dit jaar was het Shanghai Ballet voor de vierde keer 
in Nederland met hun unieke versie van het mees-
terwerk van Tsjaikovski: Het Grootste Zwanenmeer 
ter wereld, in de choreografie van Derek Deane. 
Het Shanghai Ballet wordt beschouwd een van de 
beste balletgezelschappen ter wereld en brengt in-
ternationaal het publiek in vervoering. Een recen-
sent omschreef het zo: “Het Shanghai Ballet is net 
zo elegant als het delicate porselein dat uit China 
wordt geïmporteerd.”

Shanghai Ballet schittert 
voor de vierde keer in  
Nederland

artistiek en cultureel gebied zijn er 
veel uitwisselingen tussen Nederland 
en China. Ballet heeft natuurlijk zijn 
oorsprong in Europa, en het Shanghai 
Ballet heeft zijn eigen stijl van dansen 
ontwikkeld door het Europese ballet te 
combineren met volksdans en Chinese 
opera. Dat wordt in Nederland kenne-
lijk gewaardeerd, want bij ons vierde 
bezoek aan Nederland zijn we zo’n 
veertig uitvoeringen van Het Grootste 
Zwanenmeer geven.

Wu Husheng: “Nederland is een 
prachtig land, open en tolerant, maar 
vaak ook baanbrekend. Daarin lijkt Ne-
derland erg op Shanghai. We halen in-
spiratie uit zo’n kleurrijke omgeving en 
zetten die om in onze artistieke uitin-
gen. Helaas hebben we niet heel veel 
tijd om meer van het land te zien tus-
sen optredens door.

Shanghai Ballet werkt samen met Royal Dutch. Waarom is 
voor deze partner gekozen?
Xin Lili: “De meesterwerken uit de geschiedenis van de Nederlandse 
kunst zijn wereldberoemd. De culturele en artistieke elementen van 
die Nederlandse werken is verankerd in het DNA van veel Nederland-
se topmerken. Waar wij ons in ballet uitdrukken met ons lichaam, drukt 
Royal Dutch de unieke artistieke esthetiek van Nederland uit door 
middel van puur wit porselein. In het buitenland werd vaak gezegd 
dat onze optredens zo fijn zijn als porselein. Ik denk dat er daarom een 
vonk is overgesprongen, de artistieke en esthetisch manier van uit-
drukken van Shanghai Ballet en Royal Dutch zijn in de kern hetzelfde. 

Wu Husheng: “Bij Shanghai Ballet is iedereen dol op het porselein van 
Royal Dutch. De creaties hebben een soort tijdloze schoonheid die tijd 
en ruimte overstijgt, net als ons ballet. Mijn persoonlijke favoriet is de 
klassieke tulpenserie. Veel Nederlandse kunstenaars vinden inspira-
tie in deze nationale bloem van Nederland, maar de tulpen van Royal 
Dutch zijn toch anders dan andere. De kunstenaar schildert de tulpen 
op het moment dat zij in bloei springen, elegant en toch krachtig, net 
als onze dansers.

广告 Advertentie

▲  Xin Lili, Directeur van Het Shanghai Ballet
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TEKST: Jan-Willem van Kaathoven

V eel Chinezen uit de 
kustgebieden gingen 
in de loop van de vo-
rige eeuw overzee om 

werk te vinden. Sommigen vestig-
den zich vervolgens permanent in 
het buitenland. Uit de streek Qing-
tian in Zhejiang vertrok wel 50% 
van de inwoners. Ook in Nederland 
is hun diaspora groot. Hier wonen 
de Qingtianers echter verspreid 
door heel het land. Om onderling 
contacten aan te knopen en te on-
derhouden werd in 1983 de Alge-
mene Chekiang Chinese Vereniging 
opgericht. Afgelopen Midherfstfes-
tival werd het 40-jarig bestaan uit-
gebreid gevierd.

Huidige voorzitter Zhou Xianrong 
is trots. Hij woont sinds 1980 in 
Nederland en is lid vanaf het eer-

ste uur. ‘’In het begin kwamen wij 
maar één keer per jaar samen. Al 
snel merkte wij dat wij meer kon-
den doen.’’ Want de gemeenschap 
ontwikkelde zich in de loop der 
jaren. Qingtianers startte hier be-
drijven, kregen kinderen en gingen 
met pensioen. Om aan de specifieke 
wensen van de leden tegemoet te 
komen bood aanverwante Stichting 
Qingtian Nederland uitkomst. 

“Wij wilden ervoor zorgen dat de 
generatie die in Nederland geboren 
is weet waar ze vandaan komen.” 
Daarom werden scholen opgericht, 

waarvan die in Groningen met meer 
dan honderd leerlingen de grootste 
is. Aan het hoger onderwijs wordt 
gedacht door middel van sponso-
ring voor uitblinkende studenten. 
Om eenzaamheid onder ouderen 
tegen te gaan bezoeken de leden 
hun senioren regelmatig.

Ook bij nood biedt de geboorte-
streekvereniging soelaas. Het laatste, 
tragische voorbeeld is na de moord 
op de Haagse snackbarhouder Wei 
Chen. De vereniging zorgde voor 
meerdere boeketten om zijn wedu-
we te condoleren. Eerder waren er 
inzamelingsacties voor de Sichuan 

aardbeving in 2008 én voor de Lim-
burgse overstromingen van 2021. 
Vanzelfsprekend dat de Chinese 
ambassadeur in Nederland vol lof 
was over ACCV tijdens de jubile-
umviering in New Ocean Paradise. 
Naast zijn toespraak waren er inter-
views met succesvolle ondernemers 
zoals Won Yip en werd een boek 
gepresenteerd, speciaal voor de 
gelegenheid uitgebracht, bestaan-
de uit teksten van alle voorzitters. 
Helemaal onvergetelijk werd de re-
unie door de aanwezigheid van vele 
streekgenoten uit andere Europese 
landen. Vrienden die van ver komen, 
is dat geen genot? 

40 jarig jubileum  
Algemene Chekiang Chinese Vereniging

Maatschappij

▲  De leden van de Algemene Chekiang Chinese Vereniging.

“ Wij wilden ervoor 
zorgen dat de gene
ratie die in Nederland 
geboren is weet waar 
ze vandaan komen”

Actiegroep AKB overlegt met ministerie
p 24 oktober 2023 heeft actiegroep 
AKB overleg gevoerd met de ambte-
lijke top van het Ministerie van Sociale 
Zaken en Werkgelegenheid over het 

besluit om de speciale regeling voor Chinese 
koks te laten vervallen. Bij het overleg waren 
vertegenwoordigers van de samenwerkende 
partijen binnen de actiegroep AKB aanwezig, 
alsmede een vertegenwoordiger van VCHO. 

Door krapte op de arbeidsmarkt sluiten nu al 
veel Chinese restaurants hun deuren, omdat 
vacatures niet op tijd vervuld kunnen worden. 
Wanneer restaurants na 1 juli 2024 definitief 
geen gebruik meer kunnen maken van de re-
geling, zullen nog veel meer restaurants in de 
problemen komen. Tijdens de vergadering stel-
de AKB voor om de einddatum van de regeling 
te verschuiven naar 1 juli 2025. Na de verkie-
zingen van 22 november zal het waarschijnlijk 

een tijdje duren voordat er een nieuw kabinet 
is en de nieuwe minister van Sociale Zaken en 
Werkgelegenheid zich over de kwestie kan bui-
gen. Dat voorstel werd echter direct verworpen, 
omdat volgens het Ministerie de Chinese hore-
casector al twee jaar in de gelegenheid is ge-
steld om met plannen te komen en die er tot nu 
toe nog steeds niet zijn gekomen. 

De speciale regeling voor Chinese koks is mede 
afgeschaft omdat er in de maatschappij en in de 
politiek steeds negatiever wordt aangekeken 
tegen arbeidsmigratie. Maar daarbij is men er 
totaal aan voorbijgegaan dat het voor Chinese 
restaurants onmogelijk is op de Nederlandse 
of zelfs de Europese arbeidsmarkt voldoende 
gekwalificeerde koks te werven. Tevens wordt 
er door de ambtenarij vaak op gewezen dat ze 
“signalen” ontvangen dat er misbruik gemaakt 
zou worden van de regeling, hoewel er desge-

vraagd geen concrete bewijzen op tafel werden 
gelegd.

Tijdens de bespreking gaf de vertegenwoordi-
ger van het Ministerie aan, dat het Ministerie wel 
bereid is te kijken naar mogelijkheden om toch 
tijdig koks uit China te laten komen wanneer er 
binnen Europa niet voldoende gekwalificeer-
de koks zijn. Het is volgens het Ministerie na-
melijk niet de bedoeling om de Chinese horeca 
de nek om te draaien, zo werd benadrukt. Maar 
het Ministerie zal in ieder geval niet uit eigen 
beweging gaan nadenken hoe voorkomen kan 
worden dat veel Chinese restauranteigenaren 
moeten besluiten hun restaurant te sluiten. 

Daarom wordt op dit moment hard gewerkt aan 
voorstellen om na 1 juli 2024 te kunnen garan-
deren dat Chinese restaurants zonder gekwali-
ficeerde koks komen te zitten. Wordt vervolgd!

O
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I n juli van dit jaar liet de VVD 
het kabinet Rutte IV vallen 
over een klein onderdeel 
van het migratiebeleid, in de 

hoop dat de partij bij de volgende 
verkiezingen wederom de grootste 
zou worden. Dit betekende echter 
ook dat de enkele jaren geleden op-
gerichte partij Nederland met een 
Plan minder tijd had dan gepland 
om zich op de verkiezingen voor te 
bereiden.

Het is niet eenvoudig om als nieu-
we partij mee te mogen doen aan 
de verkiezingen. Er moet een waar-
borgsom van €11.250 worden 
gestort, die alleen wordt terugbe-
taald als de partij een kamerzetel 
verovert. Daarnaast mag je alleen 
in een van de twintig kiesdistricten 
meedoen als je in het betreffende 
district voldoende handtekeningen 
hebt verzameld. Ondanks de korte 
voorbereidingstijd is het NL-Plan 
gelukt de waarborgsom te storten 
en in zeventien van de twintig kies-
districten voldoende handtekenin-
gen te verzamelen.

NL Plan is een diverse partij met 
plannen voor iedereen in Nederland. 
Toch deed de partij extra moeite om 

Maatschappij

West meets East: understanding Chinese speaking societies

D e fascinatie van Peter Gill 
(1969) met het Oosten 
begon bij een reis naar 

Hong Kong in de jaren 90. Hij be-
sloot om Mandarijn Chinees te leren 
en is inmiddels getrouwd met een 
Taiwanees-Nederlandse vrouw. 
Samen hebben zij in verschillende 
landen in Azië gewoond, waar Pe-
ter voor verschillende bedrijven in 
de mijnbouw en offshore-windin-
dustrie heeft gewerkt. Vanuit deze 
ervaringen kreeg hij een unieke kijk 
op deze Chineestalige samenlevin-
gen, en deze zijn nu te lezen in zijn 
boek: West meets East. 

Het boek gaat over de verschillen en 
overeenkomsten tussen het Westen 
en het Oosten, en dan met name de 
Chinees sprekende samenlevingen: 
Vasteland China, Taiwan en Sin-
gapore, vergeleken met Duitsland, 
Nederland en Denemarken. Waar-
om de vergelijking tussen Westen 
en Oost? Peter gelooft dat door 
elkaar beter te begrijpen, wij geza-

menlijk beter in staat zullen zijn om 
grote maatschappelijke problemen 
aan te pakken, zoals klimaatopwar-
ming en voedselproblemen.
Het boek is meer dan een compila-
tie van informatie over het Westen 
en het Oosten en onze overeen-
komsten en verschillen. Het doel er-
van is om een wederzijdse nieuws-
gierigheid aan te wakkeren en om 

te kijken hoe we van elkaar kunnen 
leren. Het doel van het boek is om te 
informeren, inspireren en individuen 
in staat te stellen om betere beslis-
singen te nemen.

West meets East is te koop via de 
website peters-perspective.com. 
(scan QR-code)

Actieve campagne NL Plan levert geen 
kamerzetel op
Ondanks een actieve verkiezingscampagne heeft Nederland met een 
Plan geen zetel weten te bemachtigen in de Tweede Kamer. NL-Plan 
is de eerste partij in de parlementaire geschiedenis van Nederland 
met een lijsttrekker met een Chinese achtergrond, Kok Chan.

stemmers met een Chinese achter-
grond naar het stemhokje te krijgen. 
Deze groep kiesgerechtigden is nog 
niet vertegenwoordigd in het parle-
ment, waarschijnlijk omdat men niet 
de gang naar het kieshokje maakt. 
Ondanks de informatiecampagne 
binnen de Chinese gemeenschap, 
en de steun in woord en daad van 
verschillende Chinese organisa-
ties, hebben alle inspanningen niet 
geleid tot een kamerzetel. NL-Plan 

bleef met vijfduizend stemmen uit-
eindelijk ver verwijderd van de kies-
drempel.

Mogelijke verklaringen zijn dat veel 
mensen deze keer op de grootste 
vier partijen hebben gestemd, dat 
NL-Plan erg weinig aandacht kreeg 

Kok Chan is met 
zijn posts op 
TikTok viraal  
gegaan, en wordt 
nu op scholen 
gevraagd om te 
komen vertellen 
over politiek

in de media en dat veel Chinese Ne-
derlanders niet is gaan stemmen. 
Toch eindigt deze campagne met 
een positieve noot: partijleider Kok 
Chan is met zijn posts op TikTok 
viraal gegaan, en wordt nu bijvoor-
beeld op scholen gevraagd om te 
komen vertellen over politiek, ver-
kiezingen en zijn partij. Wellicht dat 
dit voor de volgende verkiezingen 
meer media-aandacht en ook meer 
stemmen op zal leveren.
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De vrijstelling is op 1 december ingegaan en 
duurt voorlopig een jaar. Ook mensen met 
een Frans, Duits, Italiaans, Spaans of Malei-
sisch paspoort kunnen gebruik maken van 
deze regeling. Dat Nederland is uitverkoren 

is wellicht omdat ons land de vier grootste economie van 
de EU is. 

D

Nieuws

Geen onderzoek  
overname Nexperia 

orig jaar november nam Nexperia het 
Delftse start-up bedrijf Nowi over, maar 
omdat Nexperia sinds 2019 een dochter 
van het Chinese Wingtech is, dreigde deze 
overname ongedaan te worden gemaakt. 

Sinds juni dit jaar kan de minister van Economische 
Zaken op grond van de Wet veiligheidstoets investe-
ringen, fusies en overnames tegenhouden, aanpassen 
of terugdraaien. Maar demissionair minister Adriaan-
sens van Economische Zaken heeft geconcludeerd 
dat er geen wettelijke bezwaren zijn tegen de over-
name, omdat de technologie van Nowi niet wordt 
aangemerkt als “geschikt voor militair gebruik”.

Nexperia maakt simpele huis-tuin-en-keuken scha-
kelaars voor stofzuigers, koelkasten en auto's. Nowi 
werd vorig jaar overgenomen, omdat dit bedrijf chips 
heeft ontwikkeld waarmee via trillingen, warmte of 
licht energie uit de omgeving  kan worden gehaald, 
zodat je geen batterijen hoeft te vervangen. 

Sommige politici schenen te denken dat Nexperia 
van plan is om chips te ontwikkelen voor mini-dro-
nes voor militair gebruik. Dit is echter niet het geval, 
volgens het bedrijf. Daarnaast is de technologie van 
Nowi weliswaar nieuw, maar volgens specialisten 
zeker niet uniek. Zij achten het ook niet waarschijn-
lijk dat de chips van Nexperia gebruikt zullen worden 
in mini-drones.

V
Lithium gevonden in Limburg

Zonder visum naar China? Dat kan!

ithium is een belangrijke grond-
stof voor bijvoorbeeld batterijen 
voor elektrische auto's. Tot nu 
toe wordt lithium voornamelijk 

in Australië,  Chili en China gewonnen. 
Nederlands staat nog niet op de kaart als 
lithiumproducent, maar komt daar in de 
toekomst wellicht verandering in? 
Onderzoekers van de TU Delft hebben 
monsters van boringen in Limburg onder-
zocht, en ontdekten dat er lithium in het 
Limburgse grondwater zit. Sommige van 
die monsters zijn al vijftig jaar oud.

Het is niet waarschijnlijk dat Limburgs lithi-
um kan voorzien in de volledige behoefte in 
Nederland. De hoeveelheid en concentra-
tie lijken veel lager dan in andere landen. Er 
zal eerst nader onderzoek gedaan moeten 
worden om te bepalen of winnen van lithi-
um rendabel is. Voor de boring is tien mil-
joen euro nodig, en daar komen de kosten 
voor de winning nog bij. 

Hoe zou lithiumwinning in Limburg plaats-
vinden? Via een pomp wordt het water 
naar de oppervlakte gebracht. Ideaal zou 

zijn dat het lithium makkelijk uit het water 
gehaald kan worden en het mineraalvrije 
water daarna teruggepompt wordt in de 
grond. Helaas is nog niet zeker of dit mo-
gelijk zal zijn.

Ook is nog niet duidelijk hoeveel lithium 
gewonnen zou kunnen worden omdat het 
een nieuwe technologie betreft en er geen 
voorbeelden zijn in andere landen. Sommi-
gen denken dat winning over tien tot vijf-
tien jaar interessant zou kunnen zijn. 

L

Vanaf deze maand kunnen houders van een Nederlands paspoort zon-
der visum vijftien dagen China bezoeken. Ideaal voor een korte zaken- of 
vakantiereis! Veel internationale vliegroutes die vanwege corona-maatre-
gelen stillagen zijn weer heropend. Sinds augustus is bovendien bij aan-
komst in China een coronatest niet meer nodig.
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n de jaarlijkse 'Staat van de 
Unie' van de Europese Com-
missie deed voorzitter Ursu-
la von der Leyen een aantal 
opmerkelijke uitspraken over 

Chinese elektrische auto’s. Zij stelt 
dat de Europese markt wordt over-
spoeld met goedkopere Chinese 
elektrische auto’s, doordat de Chi-
nese overheid de auto-industrie zou 
steunen met allerlei subsidies.

Daarom stelt de Europese Com-
missie een onderzoek in. De uit-
komst van het onderzoek kan een 
jaar op zich laten wachten en zou 
kunnen leiden tot strafmaatrege-
len voor China. Maar deskundigen 
zeggen dat dit weleens averechts 
zou kunnen werken. Als Chinese 
auto’s door hogere importsubsidies 
een stuk duurder worden gemaakt, 
hebben Europese autofabrikanten 
geen enkele prikkel om de prijzen 
van hun eigen auto’s te verlagen of 

het tempo van de transitie van fos-
siele naar duurzame brandstof op 
te voeren. Slecht nieuws dus voor 
zowel consument als milieu. 

Van overspoeling van de markt is 
tot dusver trouwens helemaal geen 
sprake. Dit jaar komt in Nederland 
bijvoorbeeld nog geen zeven pro-
cent van alle elektrische auto’s uit 
China. De verwachting is wel dat 
het marktaandeel de komende ja-
ren flink zal stijgen. Ook is het idee 
dat Chinese elektrische auto’s veel 
goedkoper zijn dan Europese een 
misvatting. De Dacia Spring van 
Renault is bijvoorbeeld een stuk 
goedkoper dan de Dolphin van BYD. 
De werkelijke reden voor de Euro-
pese Commissie om een onderzoek 
te starten is dat men de Europese 
auto-industrie wil beschermen te-
gen concurrentie van buitenaf. Eu-

ropa loopt wat betreft productie 
van elektrische auto’s jaren achter, 
omdat de traditionele automerken 
hebben getreuzeld bij de ontwikke-
ling van elektrische auto’s. 

Het is overigens niet de eerste keer 
dat de EU maatregelen neemt om 
de import van Chinese producten 
te beperken. In 2013 werden hoge 
importtarieven ingevoerd op Chine-
se  zonnepanelen. Natuurlijk sprak 
men ook toen van dumping, maar 
zodra de Europese producenten de 
opgelopen achterstand hadden in-
gehaald, werden de importmaatre-

gelen meteen weer afgeschaft.

Mocht het tot importheffingen ko-
men, dan kan verwacht worden 
dat China tegenmaatregelen zal 
treffen, waardoor het voor Euro-
pese autofabrikanten moeilijker zal 
worden om hun auto's in China te 
verkopen. Om het nog maar niet te 
hebben over de afhankelijkheid van 
China als het gaat om de productie 
van batterijen voor elektrische au-
to's. De batterijenproductie in China 
beslaat ongeveer driekwart van de 
totale wereldwijde productie. 

I

Nieuws

China beperkt export 
grafiet

et Chinese ministerie van Handel heeft besloten dat 
de export van grafiet aan banden wordt gelegd. 
Voortaan moeten exporteurs een exportvergunning 
aanvragen. China is de grootste producent van gra-
fiet ter wereld: maar liefst 65% van alle grafiet komt 

uit Chinese mijnen. Grafiet is cruciaal voor de productie van 
onder andere batterijen voor elektrische auto's.

De beperkingen op de export van grafiet zijn onderdeel van de 
handelsoorlog die de Verenigde Staten en de Europese Unie 
met China voeren. Eerder verboden de Verenigde Staten de 
export van sommige chipmachines naar China, en werd ge-
eist van Nederland en Japan dat die landen meedoen aan deze 
maatregel. In reactie daarop verplichtte de Chinese overheid 
exporteurs van zeldzame grondstoffen als gallium en germa-
nium daarvoor een vergunning aan te vragen. 

In de praktijk wil dit nog niet zeggen dat er geen grafiet, gal-
lium en germanium uit China wordt geëxporteerd. Voorlopig 
moeten deze maatregelen worden gezien als geopolitiek sig-
naal, en niet als poging de ontwikkeling van bepaalde indus-
trieën te dwarsbomen. 

H

Chinees ruimtestation Tiangong 
wordt twee keer zo groot

EU onderzoekt  
'dumping'Chinese 
elektrische auto’s

hina gaat in de komende 
jaren het aantal kamers 
van het ruimtestation Ti-
angong uitbreiden van 

drie naar zes. China wil ook ruimte-
vaarders uit andere landen gelegen-
heid geven om in Tiangong onder-
zoek te gaan doen. 

Tiangong is vorig jaar in gebruik 
genomen en wordt permanent be-
woond. Er is momenteel ruimte voor 
drie taikonauten. Het station draait 
net als het ISS op een hoogte van 
ongeveer 400 kilometer in een baan 
rond de aarde. Het is de bedoeling 

dat Tiangong vijftien jaar in gebruik 
blijft, vijf jaar langer dan aanvankelijk 
aangekondigd.

Tiangong wordt zo een goed alterna-
tief voor het internationale ruimtesta-
tion ISS, dat rond het jaar 2030 bui-
ten gebruik zal worden gesteld. China 
had overigens graag deelgenomen 
aan het ISS project, maar daar heb-
ben de Verenigde Staten destijds een 
stokje voor gestoken. De Europese 
Unie heeft inmiddels ook aangegeven 
om politieke redenen niet met China 
te willen samenwerken op het gebied 
van de bemande ruimtevaart.

C
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KOMODER在舒压产品上拥有非常专业的设计技术，尤其是治疗性按摩椅。通过技术创新，我们不断改进产品功能，
进而也提升客户的生活品质。

按摩椅是一种对健康和生活品质的投资，不仅仅是一项产品,。我们更致力于透过它带给客户难忘的按摩体验。

D.CORE是按摩椅世界中技术进化新浪潮的代表。

D. CORE按摩椅的框架、按摩结构和革命性的深层核心按摩, 仿
造专业按摩师的自然手部动作和护理, 让按摩具有持久的疗效。

D.CORE按摩椅结合日本创新及独特的有机设计，采用高质感的
材料打造出完美的居家享受。

家庭按摩疗方式的革命！ NIN日本制造
D.CORE采用革命性的内部深层按摩, 能够对肌肉施加垂
直压力并作用于深层肌肉群，使得紧绷和僵硬感从身体消
失：3D+TrueShiatsu Action此项专利技术，仅可在该系列按
摩椅中使用。

3D+ 真实指压按摩手法

优雅简约，产品的每一道线条都具有卓越的品质。 D.CORE将
奢华和科技完美结合,伴随与自然深层联系,让你全身被温暖
和灵感所包围。

日本制造工艺的典范, 配以有机设计，采用美国佛罗里达州进
口的胡桃木装饰。

有机，自然灵感设计

KOMODER是D.CORE在欧盟的唯一进口商，优质的产品伴随
着我们特色的优质服务：免费送货上门和安装，产品3年保修, 
及额外5年高品质服务。

D.CORE按摩椅让您可以无后顾之忧地享受按摩，产品保值历
久弥新。

日本设计和制造，欧洲各地均可交付

Komoder团体


